

Diario de Burgos

Año LII. / N.º 16.066 / Martes 8 de Diciembre de 1942 / Tel. 2015 / Apartado 46 / 25 céntimos

INMACULADA!

Entre todos los privilegios y prerrogativas con que Dios enriqueció a María Santísima nos sublimó a María Madre, ninguno hay que supere al de su Concepción Inmaculada que es, al mismo tiempo, base y fundamento de su grandeza.

Inmaculada, pura, sin mancha! Nos hemos detenido alguna vez a meditar la grandeza y sublimidad de estas palabras?

Si comparamos a María con todas las cosas creadas, a todas sus obras por su belleza, por su pureza mientras en el sol, en la luna y en la tierra y en el inmenso océano encontramos sombras que disminuyen su belleza sólo María es verdaderamente bella por que es pura e inmaculada. Contemplad una azucena, y su blancura os cautiva y embelesa por que es pura, sin mancha, pero contemplad esa misma azucena manchada y ha dejado de ser bella, porque ha perdido su pureza.

Y esta pureza y esta belleza es que cautivó el corazón, amante de lo bello, de todos los españoles. España viene a ser patrimonio de María, porque María Inmaculada viniendo en carne mortal a Aragón hizo pueblo de su predilección a España y a los españoles de tal modo el amor a María se

encendió en los corazones españoles que los nombres de María y España van inseparablemente unidos en el transcurso de los siglos, y no hay acto alguno nacional de cierta importancia en que no aparezca la imagen de María.

Y la arquitectura la consagra sus mejores templos y la pintura sus más escogidos lienzos y la poesía sus más encantadores versos y la Teología sus más contundentes argumentos y los guerreros sus más preciados estandartes y los marinos sus más ligeras naves que triunfan siempre del enemigo y orladas con su nombre como la carabela de Colón, atraviesan el vasto océano hasta dar a España un nuevo mundo, cuyas primicias consagran a María, dando a una de aquellas islas el nombre de "Concepción".

Y si María, a través de los siglos, fué la base de nuestra grandeza, en el Movimiento salvador de España, María ha sido la inspiradora de sus más gloriosas páginas, hasta el día de hoy en que al celebrar el "Día de la Madre" honramos no sólo a la madre terrena que nos dió el ser, sino también, y de un modo especial, a la que ha sido, es y será madre de todos los españoles, María Inmaculada.

Una formación blindada americana aniquilada por los tanques alemanes en Túnez

40 carros fueron destruidos tras cinco horas de combate

INTENSOS BOMBARDEOS

Berlín.— En la zona de batalla tunecina, han sido intensamente atacados, el 6 de Diciembre, por la aviación del Eje, concentraciones de carros de asalto y de vehículos, así como las posiciones de artillería de los angionorteamericanos. Formaciones de bombarderos provocaron anoche incendios en las instalaciones portuarias de Philippeville. Seis aviones han sido derribados en el Mediterráneo por los cazas alemanes, sin experimentar pérdidas por su parte.

COMUNICADO ALIADO

Argel.— Comunicado del cuartel general aliado de Africa del Norte: "Cuatro bombarderos enemigos han sido destruidos en el curso de los ataques llevados a cabo por las fuerzas aéreas del Eje contra nuestros aeródromos durante la noche del viernes al sábado por nuestros aviones, que repitieron la acción durante la jornada del domingo.

Túnez y sus cuarteles han sido asimismo intensamente atacados

por nuestros aparatos, que han conseguido buenos blancos. Ocho aviones aliados no han regresado a sus bases".— Efe

COMBATES VICTORIOSOS DE LOS ALEMANES

Berlín.— Tropas blindadas norteamericanas lucharon contra cinco tanques alemanes, según in-

forma la Agencia oficial alemana. Después de un combate encarnizado, que se prolongó durante cinco horas, las fuerzas angionorteamericanas fueron aniquiladas y los tanques alemanes, obligados a operar en una depresión del terreno, destruyeron 40 carros blindados de la formación angionorteamericana.—Efe

GUION

Doble homenaje

El día de hoy ofrece a los españoles un doble motivo de homenaje, en su sentido humano, en su expresión religiosa.

Más, si bien es ésta última la característica más peculiar del pueblo español —no en balde el dogma de la Inmaculada Concepción de Nuestra Señora es florón de gloria de nuestras creencias—, sin olvidar esta fisonomía tan íntimamente nuestra, a la que, en otro lugar de este número dedicamos el ferviente culto de profunda catolicidad, ha de ser nuestro editorial —estampado aquel testimonio eterno— encendido canto al también doble carácter de este 8 de Diciembre en su aspecto humano; patriótico y elevado.

España, las juventudes de España, honrarán hoy a la Madre, que es nuestro orgullo. Y, a la

tar, tributarán al Ejército, brazo armado de la Patria, prenda de admiración, cariño y solidaridad.

Representa la Madre, después de Dios y de España, el más santo de los amores que pueden andar en el alma y en el corazón de los hombres de nuestra raza. Y ella ha de ser, por tanto, quien reciba de nosotros la prueba de la filial atención, de la solicitud curiosa, de la delicadeza más profunda. La madre española, modelo de virtudes, de abnegación, de bondad, de amor, ha de recibir el homenaje sincero, cordial, estivo, en forma de una salutación; de una fineza, de un especial rasgo del hijo a quien formó a base de la máxima integridad moral, del temor de Dios y del servicio a la Patria.

Y también en este día, por feliz coincidencia, la Madre España está de fiesta. Conmemora la solemnidad de su Patrona. Por eso en el día de hoy los españoles se agrupan; patriotas y nobles, a rendir a su Ejército, cargado de glorias, autor de epopeyas sublimas, el tributo de laurel con pleitesía gentil, cuajada de admiración que hacia él sentimos quienes nos honramos con su historia.

Doble conmemoración humana, pues, esta del día 8 de Diciembre. Saturada de sanas emociones. De un lado, la exaltación mística de un sentimiento religioso. De otro, el filial cariño ante la Madre. Con el amor a lo más esforzado de nuestra unidad; bajo la disciplina de la Milicia: el Ejército.

Jornada, como vemos, de recio patriotismo, porque abarca el sentido religioso y el espíritu noblemente elevado de esta España nuestra, cada vez más rica en fiestas de tan singular sabor.

DOS MILLONES de toneladas hundidas por los japoneses en un año de guerra

LA MARINA ITALIANA HA ECHADO A PIQUE CIENTO CUARENTA BARCOS DE GUERRA

VARIOS MERCANTES NORTEAMERICANOS HUNDIDOS POR LOS JAPONESES :-: :-: :-:

Tokio.— Una poderosa formación aérea nipona, informan de Rangún, que a la altura de Chitagon efectuó un ataque contra un convoy de 40 transportes, escoltados por barcos de guerra, al que lanzó con sus bombas a varios transportes de 1500 toneladas por la unidad y causó averías a otros seis barcos del mismo tipo y desplazamiento. El convoy iba escoltado por un crucero y cinco cañoneros. En el curso de estos ataques, fué derribado un avión Humancane.

El puerto de Chitagon fué también atacado por escuadrillas japonesas, que provocaron fuertes explosiones e incendios. Se observaron daños considerables en las instalaciones portuarias.— Efe

LOS EXITOS ALCANZADOS EN UN AÑO POR LA MARINA JAPONESA :-:

Tokio.—La Marina de guerra japonesa ha obtenido los siguientes resultados en un año de guerra: 262 navíos de guerra hundidos, 155 averiados y 9 capturados; 416 buques mercantes con un total de 2.240.000 toneladas, hundidos o averiados y otros 503 capturados o averiados.— Efe

LAS PERDIDAS SUFRIDAS POR LAS POTENCIAS ANGLOSAJONAS :-:

Roma.— Según un resumen que publica la Prensa italiana, las potencias anglosajonas han sufrido en los 30 meses que Italia lleva en la guerra, las siguientes pérdidas de unidades navales y aéreas:

140 buques de guerra, con un desplazamiento total de 333.968 toneladas, hundidos por la flota italiana, y 62 buques de guerra que lo fueron por la aviación.

Por otra parte, la flota hundió 167 mercantes y la aviación 177, que desplazaban, todos ellos, 2.098.151 toneladas. La aviación adversaria perdió desde la entrada en guerra de Italia, 1.800 aviones derribados seguros, 713 probables, 393 destruidos con certeza en el suelo y 190 probables.— Efe

OTRO ACORAZADO AMERICANO :-: :-: :-: :-:

Filadelfia.— El acorazado de 52.000 toneladas, el mayor de los buques de guerra construido en la historia naval de los Estados Unidos, bautizado con el nombre de "New Jersey", ha sido botado hoy. El armamento de este nuevo acorazado será, principalmente, de nueve cañones de 16 pulgadas, y ha sido botado diez y ocho meses antes de la fecha prevista.— Efe

Galería de héroes



El mayor Oesau, condecorado con las hojas de encina de la Cruz de caballero

Cien mil muertos han costado a los rusos sus intentonas sobre STALINGRADO

Los alemanes capturan al S. E. del lago Ilmen más de quince mil prisioneros

LOS PRISIONEROS HECHOS EN UN MES POR LOS ALEMANES EN EL LAGO ILMEN :-: :-:

Berlín.— Entre el primero y el treinta de Noviembre fueron capturados por las fuerzas alemanas que operan en el S. E. del lago Ilmen, 15.564 prisioneros. También fueron cogidos o destruidos 364 tanques y 130 cañones. Se sabe

que el número de muertos soviéticos fué muy superior al de prisioneros.— Efe

MAS VICTIMAS RUSAS EN STALINGRADO :-:

Berlín.— Las fuerzas alemanas han enterrado en las ruinas de Stalingrado, el cadáver soviético número 100.000. Se trata del sargento Vasili Andrejef, de Satatof.

Por medio de un altavoz se comunicó este hecho al mando bolchevique.

Esto —dice la Oficina Internacional de Información— muestra mejor que ningún otro dato, el sangriento precio que los soviets han tenido que pagar por su tentativa de reconquista de la ciudad. Efe

Hoy quedará constituido el tercer Consejo nacional de la Falange

Prestarán juramento los nuevos consejeros

Madrid.— Hoy, día 8, festividad de la Inmaculada Concepción se reunirá por primera vez el III Consejo Nacional de Falange Española Tradicionalista y de las J. O. N. S., recientemente nombrado por Su Excelencia el Jefe del Estado.

El acto tendrá lugar, con toda solemnidad, en el Palacio del Consejo Nacional, y en él prestarán juramento los nuevos consejeros.— Cifra.

Han quedado constituidas las Hermandades Sindicales de Labradores y Ganaderos de Medina de Pomar, Aforados de Moneo y Arijia

Con este motivo se celebraron actos sindicales en estas localidades presidiendo el de Arijia, el jefe provincial del Movimiento y gobernador civil de la provincia

El domingo, quedaron constituidas oficialmente las Hermandades de Labradores y Ganaderos de Aforados de Moneo, Medina de Pomar y Arijia, celebrándose con este motivo, actos sindicales en dichas localidades.

El de Arijia tuvo lugar en la sala de actos de la Casa Sindical Comarcal, asistiendo el jefe provincial del Movimiento y gobernador civil.

Después de aprobadas las Ordenanzas y designados los mandos de la Hermandad, pronunció breves palabras el secretario provincial de la Central Nacional Sindicalista sobre los fines que deben cumplir las Hermandades, diciendo que son las Entidades Sindicales de las cuales ha de partir la verdadera resolución agraria que ha de llevar a cabo la Falange.

Para ello —dijo— es menester que la acción diaria y continua de los mandos vaya acompañada de un espíritu netamente falangista, que ha de renacer en la mente y en el corazón en cada día y en cada minuto.

Terminó diciendo a los mandos sindicales, que bajo su responsabilidad quedaba el que, el concepto revolucionario de la Falange en el campo, fuese una realidad.

A continuación pronunció un discurso el delegado provincial sindical, hablando detenidamente de las Secciones en que se estructura la Hermandad Sindical de Labradores y Ganaderos y señalando como ha de ser el funcionamiento de cada uno de los servicios de la misma. Hizo ver a los mandos la importancia que tiene la constitución de esta Hermandad para el cumplimiento de los fines económico-sociales de la Organización Sindical.

El acto fué cerrado con el "Cara al Sol" dando los gritos de ritual el jefe provincial del Movimiento, camarada Yllera.

Juventudes de España: Honrad hoy a vuestra Madre con todos los fervores y todos los entusiasmos. Por sus desvelos, sacrificios, por su abnegación, por su heroísmo silencioso, por su aliento constante en nuestra vida.

Lanzamos a todos los vientos las verdades de nuestro corazón: SENTIMOS EL ORGULLO DE NUESTRA MADRE ESPAÑOLA.

La Orquesta de Cámara de Berio

Federico Sopena; el ilustre crítico musical de "Arriba"; al dar cuenta del maravilloso concierto dado en Madrid por la orquesta de von Benda; y a la que el día 15 del corriente aplaudiremos en Burgos; dice lo siguiente:

"Un poco entristecidos por la sustitución de la "Júpiter"; oímos la sinfonía en "si bemol"; poco interesante; salvo el gorjeo continuo de su último tiempo. Con ella; con la serenata de Max Bruch y la sinfonía "Londres"; de Haydn —¿podrá olvidarse alguien la interpretación inolvidable del último tiempo de esta sinfonía?—, compusieron el programa, seguido por el público y no ya con entusiasmo; sino con ese estado de exaltación en el que todos perdemos los estribos para gritar hasta la ronquera. Cuando von Benda nos dió como regalo dos danzas de Brahms, el Calderón parecía un manicomio. La orquesta de von Benda; repetimos; es el instrumento más bello que Europa ha podido soñar".

Salón Marimba

Función de baile

Domingo y Martes

de 6 a 10 noche

Mecánicos ajustadores

Se necesitan especializados en automóviles para taller.

Informes Garage "Cuevas". Madrid 37 y Oficinas de Colocación.

Cuatro años hace que se creó el Día de la Madre

El 8 de Diciembre fiesta del Frente de Juventudes

El día en años anteriores y en este año

Por Ignacio VALVERDE

El día 8 de este mes —fiesta de la Inmaculada Concepción— se celebra en toda España el Día de la Madre. ¿Quién o quiénes celebran en este Día de tan singular advocación? Son los pequeños camaradas de la Falange, los afiliados al Frente de Juventudes, lo que tributan en este día un culto especial a sus madres y celebran así el Día de la Madre, que es una de las nueve fiestas anuales que hay en el calendario del Frente de Juventudes. El Día del Valor, el Día de la Fe, el Día del Amanecer, el Día de la Juventud, son otras fiestas de este calendario. La del 8 de Diciembre es la más emotiva, la más íntima, es la fiesta familiar y filial de los niños españoles cuya vida discurre bajo la especial protección de San Fernando, Rey de España, patrón del Frente de Juventudes.

Es este el cuarto año en que se celebra el Día de la Madre. Comenzó en 1939 año de la Victoria cuando aún el actual Frente de Juventudes se denominaba Organizaciones Juveniles. La idea de quienes entonces ostentaban los cargos de Delegado Nacional y Registradora Central. Fué este día uno de los primeros que figuraron en el calendario de la organización. Desde

de el primer momento se pensó en que, siendo niños sus afiliados, había que exaltar en ellos el amor filial y había de existir un día en el año en que este amor se expresara de manera muy singular. Se aligó ya entonces el 8 de Diciembre. ¿Por qué?

La razón es muy bella y poco conocida. Porque en ese día fué concebida sin mancha la que había de ser Madre de Dios, con lo que el mismo Dios exaltaba la excelencia de la maternidad. Y, exaltándola Dios, también habían de exaltar la maternidad y excelencia de la madre los niños españoles, por la madre española posee tal cúmulo de virtudes y tal corona de abnegaciones que muy justo es que un día del año se vea recompensada por el hijo.

Desde 1939 se dió forma a esta bella idea. Se organizaron actos públicos de carácter religioso y profano a los que asistieron las madres y, sobre todo, se inculcó en los pequeños camaradas la idea de que ese día habían de sentirse especialmente obsequiosos con sus madres. Así fué, en efecto. Y así ha sido en años posteriores. En 1940 se hicieron visitas de representaciones de las distintas ramas del Frente de Juventudes a las madres de los Caídos en nuestra guerra de liberación y se les obsequió con trabajos manuales; cada pequeñuelo, a su vez obsequió a su propia madre y a provincias se enviaron desde la Delegación Nacional algunas provisiones para que las madres más necesitadas recibieran de sus hijos un obsequio de utilidad práctica. En 1941 hubo actos religiosos, obsequios personales de los niños a sus madres y también las visitas colectivas y representativas a las madres de los Caídos de la División Azul. Todas las Delegaciones provinciales señalan un grupo de flechas que va a casa de estas madres. En Madrid se visitó, entre otras, a las madres de García Noblejas y de Ruiz Vernaci, algunos de cuyos hijos había caído en la lucha contra el comunismo y se les obsequió con ramos de flores. Ese año, como todos, se visita a la tía de José Antonio, con la que se desarrolla una emocionada, respetuosa y cordial escena de fervor y de ambiente falangista. De cómo se desarrolló el año pasado el Día de la Madre en las provincias españolas al unisono de Madrid hablan los actos en Barcelona. Hubo, como en todas partes, la cuetacion anual del Frente de Juventudes. Con asistencia de las primeras autoridades y jerarquías hubo una misa de comunión muy temprana. Luego las madres de los caídos encuadrados en la División Azul fueron obsequiadas con un desayuno. Unos grupos de flechas entregaron a las madres de los camaradas del S. E. U. caídos, las cinco rosas simbólicas, por las que sus hijos no vacilaron en dar su vida. Por la tarde, las flechas azules visitaron a las madres de los camaradas de la División Azul y las ofrecieron paquetes con alimentos y golosinas para que los enviaran a sus hijos. Así transcurrió aquel día en Madrid, Barcelona y en todas las provincias, en las ciudades y en los pueblos.

Este año, el Frente de Juventudes hace intensa propaganda para este Día. Hay preparados actos semejantes y, además, una Exposición en el Retiro, en el Palacio de Cristal, en la que van a figurar trabajos realizados por los afiliados y muchas manifestaciones de las actividades del Frente de Juventudes. Habrá competiciones deportivas, exhibiciones de Educación física, bailes y coros. Al

"BIFARUR" Ltd.

Vendemos pisos de inmediata construcción, abonando su importe en 20 años.

Héroes del Alcázar 1

final de este acto una camada de la Sección Femenina de la orla delegada provincial hará entrega al Frente de Juventudes de insignias y brazaletes nombre de todas las madres flechas, como símbolo de la fe todas ellas tienen en el porvenir de nuestras Juventudes. Entre chicas, se han de seleccionar tres mejores grupos, uno de margaritas, otro de flechas y otro de flechas azules, y la delegada provincial entregará cien pesetas al jefe de cada grupo en presencia de todas las afiliadas y de mandos provinciales para que compren un regalo a sus madres.

En la Prensa se hace propaganda del Día de la Madre y en centros escolares y casas cuartales de flechas se han colocado periódicos murales en los que habla de este Día. Una vez más llega el 8 de Diciembre, fiesta de la Inmaculada Concepción —vocación españolísima de la Virgen— tanto como la que más trona de la gloriosa infantería española y gran Día de fiesta de futuros hombres de la nueva España recobrada a sí misma y a su propia de sus propios destinos. En este día, frío, de invierno ya, próximo a las fiestas navideñas niños de toda España se acercarán a sus madres para hacer un obsequio con el que de manera muy especial les demuestran cariño. La emoción de la madre será de punto cuando entre sus brazos acoja al hijo pequeño y que sabe si al grande también, y recompensada sus dolores y sacrificios. Esta satisfacción tan íntima de tantas y tantas madres españolas, al Frente de Juventudes se ha de deber. Y esa visita lectiva a las madres de los Caídos, las madres de los ausentes que este año se repetirá, lleve hasta ellas la más inefable de las emociones: la de tener junto a quienes, siendo niños, aprendieron a defender los ideales por los que el hijo cayó o por los que en estas tierras lucha, pasa frío y soledad.

Mensajes enviados por los voluntarios de la División Azul

Esteban Villalar, se encuentra bien y saluda a su familia. Tiene la Esteta número 29.341.

Tomás Rado López, maestro herrador, se encuentra bien y saluda a su familia.

Honorato Arces Alamo, se encuentra bien y saluda a su familia.

Nicéforo Guillén Cantos, Delegado, se encuentra bien y saluda a su familia.

Vicente Campos y Joaquín Campos están bien, abrazan a su familia y mandan cariñosos saludos para sus madrinas.

Sargento José Damarra Alcaide, sigue bien y envía saludos y abrazos a sus familiares y amigos.

ANUNCIOS OFICIALES

Avantamiento de Burgos

Hasta las doce horas del día de Diciembre actual, se admiten en el Negociado de Subastas de Secretaría Municipal, proposiciones para optar a las subastas de el fin de suministrar al Hospital de San Juan, las cantidades de pan, vino común y pescado.

Las condiciones y demás antecedentes pueden examinarse durante las horas de oficina de los días hábiles en dicho Negociado presentándose las proposiciones en la forma que determina el Reglamento de 2 de Julio de 1924.

Burgos 7 de Diciembre de 1942

LA HUMANIDAD. San Juan 61. — Teléfono 2004

LA SEÑORA

† D. MARIA SALDAÑA GILLERUELO

falleció el día 6, a los 65 años de edad habiendo recibido los S. S. y la Bendición de Su Santidad,

Q. E. P. D.

Su apenado esposo, don Guillermo Arnáiz Vecino (industrial Impresor); sobrinos, Jesús (industrial de esta plaza), Julián, Felisa, Carmen, Pilar, Petra y Carlos; hermana política, doña Francisca Acebedo; sobrinos políticos, primos y demás familia

Ruegan a sus amistades se sirvan encomendarla a Dios Nuestro Señor en sus oraciones y asistir al funeral que tendrá lugar en la Iglesia parroquial de San Gil Abad mañana, miércoles 9, a las once, por cuyos actos de piedad les anticipan las más expresivas gracias.

Vivia: Fernán González, núm. 15.

Burgos 8 de Diciembre de 1942.

LA MISERICORDIA. Santa Clara. 2. — Teléfono 1672

† LA SEÑORA

Doña Guadalupe Arrytunandia Ituarte

(viuda de don Juan de la Fuente)

falleció el 6 del corriente, a los 82 años de edad, habiendo recibido los Santos Sacramentos y la bendición de Su Santidad

(Q. E. P. D.)

Su director espiritual Rvdo. P. Alberto de Jesús M.^a, C. D.; su apenado hijo, don Rufino; nietos, biznietos, hermanos, sobrinos y demás familia

Ruegan a sus amistades la tengan presente en sus oraciones, por cuyo especial favor les quedarán altamente reconocidos.

Burgos 8 de Diciembre de 1942 Casa doliente: Trinas, 2,

Hay concedidas indulgencias en la forma acostumbrada.

Actividad artillera y de patrullas en el frente de Cirenaica

Terminaron las operaciones de limpieza en la bifurcación ferroviaria de Teburba

Roma.— Parte de guerra italiana: "Aumentó la actividad de artillería y de los destacamentos de exploración en el Oeste de Cirenaica. En el sector de Túnez han terminado las operaciones de limpieza de la bifurcación ferroviaria de Teburba, donde se desarrollaron duros combates, entre el 1 y el 4 de Diciembre. Las pérdidas enemigas son muy elevadas. El número de prisioneros asciende a 1.100 y han sido capturados o destruidos 72 carros blindados, 41 cañones, 40 morteros y 374 camiones.

Aviones italianos y alemanes han bombardeado reiteradamente los puertos de Bona y Phillippeville, así como algunos centros ferroviarios de Túnez, causando considerables daños en las instalaciones, depósitos y material rodante.

Los cazas del Eje derribaron, en combate, en el Norte de Africa, siete aparatos enemigos. Tres de nuestros aviones no han regresado de estas operaciones de guerra.— Efe

PARTE INGLÉS :-: :-:

El Cairo.—Comunicado conjunto del Cuartel general del Oriente medio:

"En la jornada de ayer, nuestras patrullas operaron en las proximidades de El Ageila.

El mismo día, nuestros cazas de gran radio de acción atacaron a vehículos de transporte enemigos y nuestros cazas-bombarderos las posiciones y baterías de la región situada entre Mersa Brega y Tament. La actividad enemiga fué restringida.

Bizerta fué atacada en la noche del 5 al 6 de Diciembre; las bombas hicieron explosión cerca de la estación de mercancías y entre los depósitos de carburantes.

Durante la misma noche fué atacado también el aeródromo de Reggio, en el extremo meridional de Italia. Dos aviones de transporte enemigos que se dirigían ha-

cia el Norte, fueron destruidos y otros resultaron averiados, frente a la costa oriental de Túnez.

El ferrocarril de Susa a Sfax ha sido ametrallado y un depósito de carburantes incendiado. Un mercante italiano ha sido atacado por nuestros cazas, frente a Sfax. El aeródromo de Gela, en Sicilia, ha sido atacado por nuestros bombarderos, que lograron impactos directos sobre los cobertizos.

De estas operaciones no han regresado dos de nuestros aviones.

Crónica de París

LA AUSENCIA TOTAL

Por Juan Pedro LUNA

París, 7 (Servicio especial de DIARIO DE BURGOS).— Roberto Brassillach publica hoy en "Je suis partout" un magnífico artículo titulado "El Ausente". No se ha escrito en francés nada tan delicado, tan puro, a la memoria de José Antonio. No es una biografía, ni un vulgar artículo de aniversario. Es algo más, una queja doliente, un grito de desesperanza. Brassillach recordando aquel momento de nuestra guerra, cuando a la invocación del nombre de José Antonio, se respondía: "Ausente", se resiste hoy a escribir en francés a los seis años de su muerte dolorosamente confirmada, el grito de "Presente". En los párrafos más clarividentes de los discursos de José Antonio hace resaltar el planteamiento, claro, concluyente, del combate, entre un mundo que se hundía y el que anunciaba la aurora. Sin decirlo, junta las palabras proféticas del Fundador a la triste realidad de la hora presente de Francia, y no puede, no puede Brassillach, ni ningún francés en quien alienten ansias de renovación y de justicia, gritar "presente",

porque José Antonio, su idea, su ejemplo, su sacrificio, está ausente del ámbito francés. "No es solo nuestra veneración por el hispanismo— dice— que nos hace compartir el día de luto por el sacrificio de Alicante, es que pensamos que José Antonio cayó al alba de la guerra, con un ideal de pureza que los hombres no mancharon. Lo que deseaba, sigue siendo verdad, pero, tanto en su país, como en todo el universo, se hace cada vez más difícil aquella justicia para los pueblos y para el pueblo, a la que aspiraba. No pretendemos— añade— que fuese un soñador, un ideólogo, porque con su impulso, sabiamente dirigido, trazó el camino de la revolución española.

Pero nosotros, franceses, dice en conclusión, que vemos cada día más amenazado lo que encarnaba para nuestro espíritu y nuestro corazón, el nombre de José Antonio, nos repetiremos por algún tiempo que está ausente y saludamos su memoria, como saludamos nuestra juventud, con el mismo amor y la misma pena".

Es verdad, el alba no ha apuntado en Francia y no está sólo ausente el espíritu de José Antonio, desconocido hasta ahora, sino todo lo que pudiera levantar de sus ruinas un pueblo vencido que no lo sabe, ni quiere saberlo y pretende todavía hundirse más. Nadie está presente en la espantosa soledad de las almas. No hubo en nadie la visión clara, decidida, resuelta, de lo que iba a acontecer y, en la hora del combate no se presentaron luchadores y nadie aceptó dar el ejemplo del sacrificio. No pretende Brassillach establecer un parangón, ni siquiera cuando dice que no se ha cumplido todavía la justicia a que aspiraba José Antonio. En camino de realizarse está en España donde se dió el primer combate y donde ya no se puede volver lo que fué. En cambio, en Francia, salvo individualidades sueltas, hoy se manifiesta el inmenso vacío de tierra estéril, incapaz de hacer brotar la flor de la esperanza. El destino de los mártires, de los que se inmolan para el triunfo de una causa, es precisamente éste, el ejemplo que fecunda las almas para el sacrificio.

No han faltado las ideas en Francia, sino los hombres. En plena demagogia republicana desapareció So-

¡ESPAÑOLES!

La Caja Nacional de Subsidios Familiares labora por el bienestar de las familias numerosas españolas.

Acudid al Concurso de Natalidad que ha convocado y en el que repartirá ciento diez mil pesetas en premios.

En las Delegaciones de dicho Organismo se os facilitarán los impresos de solicitud.

El "Marqués de Comillas" ha llegado a Kingston

Vigo.— El trasatlántico español "Marqués de Comillas"; ha llegado sin novedad a Kingston el sábado último; según noticias que se reciben por radio.—Cifra.

«Japón ganará la guerra por la colaboración asiática»

«Inglaterra y EE.UU. a pesar de sus hermosas palabras sólo tratan de dominar al mundo»

Declaraciones de un ministro japonés

Tokio.— El ministro de Asuntos de la gran Asia oriental, Kazuo Aoki, ha declarado en un discurso pronunciado con motivo del aniversario de la guerra en el Oriente asiático, que los japoneses ganarán la guerra, gracias a la colaboración y la unidad de los pueblos de la gran Asia.

"A pesar de todas las hermosas palabras de paz mundial, pronunciadas por Washington y Londres— hizo constar Kazuo Aoki— estos países no han tratado más

que de dominar el mundo y jamás han consentido una existencia común de la Humanidad en una esfera de prosperidad".—Efe

DECLARACIONES DE HONOR A LA PRENSA EXTRANJERA :-: :-: :-:

Tokio.— Hori, portavoz del Gobierno, ha declarado a los representantes de la Prensa Extranjera, que no hay más que un posible comentario al comenzar el segundo año de la guerra en el Asia oriental.

Los brillantes resultados—dijo— obtenidos por las fuerzas armadas niponas y la actividad pacífica de las administraciones y de los técnicos en los territorios del Sur, hablan por sí mismos. A consecuencia de estos resultados, el porvenir se dibuja claramente y los esfuerzos realizados por la nación japonesa, así como los que se hagan en el porvenir, consolidarán los resultados conseguidos hasta la fecha.

Contrariamente a estos resultados—añadió— los fines demasiado vagos perseguidos por los aliados, que siempre están haciendo "castillos en el aire", tratan de restablecer su antigua potencia.— Efe

Cariñosa despedida al conde de Mayalde

Berlín.— El domingo por la noche salió de la capital del Reich, el ex embajador de España, conde de Mayalde, acompañado de su esposa, con el fin de regresar a su Patria.

Además de numerosas representaciones del Estado, del Partido y de las fuerzas armadas alemanas, acudieron a la estación para despedir al conde de Mayalde, todos los miembros de la embajada de España, en primer lugar el nuevo embajador, señor Vidal y Saura, y numerosas personalidades del Cuerpo diplomático.

Efe

La esposa del Caudillo en Aranjuez

Visitó el Golegio de niñas huérfanas de militares

Aranjuez.— Esta mañana llegó a esta ciudad la esposa de Su Excelencia el jefe del Estado, doña Carmen Polo de Franco, acompañada del gobernador militar de Madrid, general Sáenz de Buruaga. Fué recibida por las autoridades y jerarquías locales. Seguidamente se dirigió al colegio de niñas huérfanas de militares, en cuyo salón de fiestas asistió a un acto en su honor. Luego se impuso a las niñas de mejor comportamiento la banda del mérito y se regaló a todas un devocionario y una caja de bombones, obsequio de los regimientos de infantería de Madrid. Al despedirse la esposa del Caudillo fué obsequiada con un ramo de flores.—Cifra.

Los alemanes conquistan al N. de Tuapsé una importante posición montañosa

Continúan las vanas tentativas soviéticas en diversos sectores del frente de Rusia

Gran Cuartel general del Führer.— Comunicado alemán:

"Una posición montañosa fuertemente protegida, al Norte de Tuapsé, ha sido ocupada por las fuerzas alemanas, pese a las condiciones del suelo y del tiempo muy desfavorables. Más de 65 posiciones de combate han sido ocupadas.

Al Norte del Terek, entre el Volga y el Don, y en la gran curva del Don, el enemigo se ha estrellado contra las posiciones germano-rumanas, poniendo en acción tropas de refresco.

En los sectores del Norte y del centro, el enemigo ha atacado asimismo en vano. En varios puntos ha sido rechazado en contra-ataques, después de haber conseguido el adversario hacer algunas roturas en nuestras líneas, de carácter local. Treinta y siete tanques rusos han sido destruidos y las posiciones de partida del enemigo han sido fuertemente bombardeadas por nuestra artillería.

En Cirenaica se ha reforzado la actividad de artillería y patrullas. Las posiciones de partida de los ingleses y un depósito de aprovisionamiento han sido atacados por nuestros bombarderos.

En Túnez, los puertos de Bona y Phillippeville, han sido bombardeados por nuestros aviones. Seis aviones anglosajones han sido derribados por nuestros cazas.

Aprovechando las nubes bajas sobre los países ocupados del Oeste, los aviones ingleses han bombardeado el Suroeste de Alemania la pasada noche. La población civil ha sufrido bajas. Treinta aviones de caza ingleses han sido derribados por las armas alemanas. Además cinco bombarderos han sido derribados durante la noche. Tres de nuestros aviones no han regresado a sus bases.

Los aviones de caza alemanes han atacado durante el día las instalaciones militares de la costa meridional de Inglaterra, con mucho éxito".— Efe

Terminó el embalaje de paquetes para los voluntarios de la DIVISION AZUL

El peso del envío asciende a 21.600 kilogramos

Madrid.— Más de quince mil paquetes conteniendo los regalos de pascua para nuestros voluntarios de la División Azul, llevan hechos las muchachas de la Falange, dirigidas por Pilar Primo de Rivera y altas jerarquías de la Sección Femenina.

Para presenciar la labor de las jóvenes de la Sección Femenina, acudieron a la Casa de Vacas del Retiro, principal lugar en que se centraliza el empaquetado de dichos regalos, los ministros de Marina y del Ejército, a quienes Pilar mostró, orgullosa, la obra de las muchachas y los espléndidos donativos que se iban recibiendo. Los ministros felicitaron a Pilar y a sus auxiliares.— Cifra

—C—

Madrid.— Las camaradas de la Sección Femenina de FET y de las JONS, han terminado hoy el embalaje de los paquetes que se destinan a los voluntarios de la División Azul.

Durante varios días han trabajado las veinticuatro horas, en turno de ocho horas cada uno de ellos, que estaban atendidos, constantemente por 44 camaradas que preparaban 1.680 paquetes. El clavado y embalaje definitivos de los paquetes ha estado a cargo de varios carpinteros, en su mayoría excombatientes de la División Azul, que se han ofrecido voluntariamente. El total aproximado del envío asciende a 21.600 kilogramos, para el transporte de lo cual serán necesarios 19 vagones. Han salido ya los paquetes destinados a la Escuadrilla Azul.

NUEVOS DONATIVOS RECIBIDOS :-: :-: :-:

En la Delegación Nacional de la Sección Femenina, se han recibido los siguientes donativos:

Excmo. Sr. ministro de la Gobernación, camarada Blas Pérez, 10.000 pesetas; Delegación oficial del Estado (industrias siderúrgicas), 3.000; A. P., 50; J. V., 50; funcionarios de la Delegación pro-

vincial de Abastecimientos y Transportes, 4.097'50; Unión de almacenes coloniales de Madrid y provincia, 5.000; secretario general de la Dirección de Seguridad, 500 pesetas; S. I. E. E. M. N. E; Industria española S. A., 2.000; doña Casilda Bueno García, 10; don Emilio Mata Marina, 25; señores Ortega y Barrilero, 50; don Julián del Moral de Toledo, 50; un español, de Vigo, 25; doña Ecarneación Moral, 25; doña Sagrario del Moral, 25; don Juan Costa Jáuregui, 30; perfumería Floralía Sociedad Anónima, 1.500; Antoñita Gandia, 25; doña Sofía González de Cabeza, 5; don Ricardo y Rafael Garcés Arrieta, 25; doña Isabel Lorenzo Jarrain, 10; Ibérica Electricidad S. A., 2.000; Fábrica de lámparas Osram, 1.038; R. S. Abzbrenner, 11; don José Anís Borrás, 40; el Banco internacional de Industria y Comercio abre una suscripción con 5.000 pesetas; don Idefonso González Fierro, presidente del Consejo de Administración de dicho Banco, ha entregado al Excmo. Sr. ministro del Ejército, 25.000 pesetas; el personal de dicha entidad ha iniciado las aportaciones habiendo recaudado hasta la fecha 1.055 pesetas; el director general del mismo Banco ha iniciado la suscripción con 11 pesetas.

Se celebra el Día de la Marde, hoy, fiesta de la Inmaculada Concepción. Esta fecha te recuerda la santidad de la Virgen, pero te enseña, también, a recordar el gran amor que el Niño Jesús profesó a su Madre. El, Hijo de Dios, dió a la que había de ser su Madre en la tierra, el mejor regalo: La Gracia, y María fué concebida sin mancha, sin pecado. Con nadie ha hecho lo que hizo y hace por ella. Es que nadie, sino sólo ella, es su Madre.

COLISEO CASTILLA LOS TAMBORES DE FU MANCHU estreno; hablada en español.

Orán, gloria de la Infantería española

Por Rafael de Luis

Hace ahora 150 años —en 1792— abandonó España la plaza de Orán, que desde 1509 había sido la puerta para su penetración en el África del Norte. Como casi todo lo que fué una genuina aspiración española, la conquista de Orán se hizo con impetu misionero, un derroche de valor militar y escasos caudales de moneda. El Cardenal Cisneros lanzó el propósito y puso en él todo el ímpetu cristiano y los recursos de la mitra toledana; al rey Fernando V, el Católico, con no demasiado acierto, nombró los capitanes y decretó la leva de los soldados.

En la mente de Cisneros la empresa había de tener vicios de cruzada y sugería el caudillaje del propio Rey. Cuando no, reclutaba los servicios del soldado más famoso de entonces, de antigua y esclarecida estirpe andaluza, erector de la infantería española; sólo que Fernando V no sentía demasiado afecto ni excesiva confianza en el Gran Capitán. Sirvele de disculpa que la muerte de la reina había hecho quebradizos los vínculos recién anudados de Aragón y Castilla. La elección del rey recayó en Pedro Navarro, un veterano de Italia, teniente de Gonzalo de Córdoba, pero soldado de fortuna, a cuyas órdenes se negó a alistarse la orgullosa nobleza de los dos reinos. De todos modos, si no fué una hueste esplendorosa, sí era un ejército eficaz el que zarzó el 16 de Mayo de 1509, dirigido por Cisneros en diez galeras y ochenta embarcaciones menores. Con 10.000 infantes y 4.000 jinetes, no sin que los soldados, gente poco vergonzosa de suyo, murmurasen un poco de que mientras el cardenal Cisneros hacía la guerra "Gonzalo de Córdoba, el Gran Capitán, se entretenía en rezar rosarios".

Sin embargo, en aquella jornada de Orán pudieron apreciar que Cisneros, además de rezar muy bien el Rosario, sabía algo del arte de la guerra. La escuadra navegó como "si el fraile tuviese el viento en la manga" y en veinticuatro horas estuvo frente a Mazalquivir, conquistado el año anterior, por el alcalde de los Concejos. Las alturas que rodean el puerto estaban ocupadas por la mo-

rería del reino de Tremecén, acudida en socorro de los oranenses, pero el desembarco se hizo sin novedad al día siguiente por la mañana.

La infantería formó en cuatro cuerpos, llevando delante a los batallones de Italia, la caballería que dó a la orilla del mar. Fray Francisco, montado en su mula, recorrió las filas y bendijo a los soldados después de haberles arengado. Y ya se disponía a cargar al frente de ellos, cuando los capitanes le hicieron presente que para eso estaban ellos allí. Al fin le convencieron y se retiró a una cercana ermita de San Miguel.

Había que cargar pecho arriba, pues se trataba de dominar un monte que cierra el camino, desde Mazalquivir a Orán. Los moros se defendieron bien y el avance era lento cuando Cisneros bajó a la playa y dió orden a la caballería de ocupar los pasos a ambos lados del monte, por donde los musulmanes podían iniciar un movimiento envolvente. La llegada de los jinetes enardeció a la infantería y acorabó a los oranenses. Un solo impulso llevó hasta la mitad del monte a los tercios, los españoles dominaron la cima. Como era casi al anochecer los capitanes dudaban que partido tomar. Decidió también el fraile, contestando a Pedro Navarro que vacilaba: "atacad ahora; son ya nuestros".

Se lanzó el jefe como si fuera un simple soldado de filas. Lo siguieron todos, casi en desorden de tan gran ímpetu y revuelto con los moros que huían, llegaron a las murallas de la ciudad. Gateando por las picas consiguieron trepar arriba desde donde sin mirar el peligro se arrojaron sobre los defensores de las puertas. Y una vez abierta la entrada vencieron rápidamente la resistencia, aunque para dominar a los refugiados en la mezquita mayor, hubieron de caer sobre ellos por una brecha abierta en el tejado. Corresponde el honor de primeros en esta hazaña, a dos hermanos vizcaínos, de nombre Arriaga.

Gran botín, miles de cautivos libertados y una entrada libre con magnífico puerto sobre la morería africana. De allí se corrió nuestro dominio por todo el litoral, hasta Tripoli, y hubiera calado más hondo si las necesidades de la política europea no nos hubieran distraído del Mediterráneo. Así las tierras de Argel y Túnez cambiaron varias veces de dueño, sólo Orán se mantuvo por el Rey Católico, hasta que en una de las incidencias de la guerra de Sucesión quedó indefenso y volvió al poder de los musulmanes. Para reconquistar la plaza, organizó Felipe V una lucida expedición, tan lucida que "nunca se vió el Mediterráneo cubierto de tanta variedad de banderas juntas".

Cuatrocientas naves llevaron a bordo cuarenta batallones y veinticuatro escuadrones. Llevaba la escuadra el almirante Cornejo y capitaneaba el conde de Montemar. No navegó con tan buen aire como la flota de Cisneros y aún hubo de defenderse cuatro días a la capa, frente a Mazalquivir, pues la tormenta hacía imposible el desembarco. Conseguido éste, la campaña fué rápida y feliz. La infantería —varias compañías de

granaderos mandados por el marqués de la Mina —desalojaron a los moros de cerro y alcanzaron en la misma jornada un monte que domina el castillo de Mazalquivir. Con ello los soldados del "Bigotillos" —monte español del bey de Orán, a causa de sus grandes bigotes— se amedrentaron y cedieron la fortaleza. Al día siguiente se rindió Orán sin un disparo, en cambio costó defenderlo en meses sucesivos. Desde Junio hasta Noviembre, la plaza hubo de sostener combates casi a diario hasta que refuerzos españoles permitieron al gobernador de la plaza presentar batalla con feliz éxito, pero caramente pagado, pues costó la vida del propio gobernador, marqués de Santa Cruz y a otros jefes, y la prisión del marqués de Valdecañas, uno de nuestros generales. Hasta 1792 estuvo izada en Orán la bandera española. Mientras nuestros reyes sintieron la necesidad de dominar el Mediterráneo, no repararon en sacrificios para sostener ese puesto de vanguardia. Pero desde Carlos III comienza a apuntar el abandono. Después de la paz de 1763 con Inglaterra se intentó el cambio de Orán y Mazalquivir por Gibraltar. Y aunque la posesión de aquellos puertos demostró su eficacia contra la piratería en años posteriores, los ministros de Carlos IV, aprovecharon el terremoto de 1790 y las dificultades que soportó la guarnición para defenderse entonces del ataque de la morisma, negociaron en 1791 el abandono de la plaza a cambio de irrisorias ventajas comerciales. Meses después —el tratado se ratificó el 9 de Diciembre de 1791— la infantería española que había escrito en Orán muchas de sus bellas páginas arriaba sus pabellones. Había resistido al moro, a la peste, al mar y al terremoto, pero la habían vencido en Madrid.

Acción española en África

«Esperanza en las siembras»

Por Rafael Fernández de Castro y Pedrera

Venía preocupando amargamente a los agricultores europeos e indígenas de la Región Oriental de nuestro Protectorado, —Zona del Puerto de Mellila—, la pertinaz sequía que desde hace tres años se dejaba sentir en el territorio, al extremo de haberse considerado casi nulas, habiendo en términos generales las cosechas obtenidas, lo que fué causa de positivo quebranto para los intereses de todos. Agravaban aún más este dicho malestar, las dificultades que la tierra reseca presentaba para sostener al escaso ganado vacuno, lanar y cabrio de la Región, consecuencia del cierre de fronteras que ya va para seis años fué decretada por las autoridades del vecino Protectorado Francés.

Nuestros dirigentes, conscientes de la pésima situación creada al colono hispano-marroquí por la continua sequía, decidieron prestar todo género de facilidades para la siembra en las últimas campañas agrícolas, pero estas plausibles realidades se vieron quebradas por causas climatológicas, al carecer de agua las sementeras en la hora misma en que más lo necesitaban, malográndose con esto el marcado interés de la autoridades, y la incansable tenacidad de los sembradores; que sus trayéndolas a su alimentación en muchos casos, arrojaron las semillas a la tierra, en un ansia de mejoranzas que no vieron conseguida.

Hoy muéstrase jubiloso el colono, a causa de la enorme cantidad de agua llovida durante la segunda decena de Noviembre, lluvias torrenciales y persistentes que han venido a calmar la sed de los campos, aumentando las eternas esperanzas y energías del agricultor; que sabe cuanto es de agradecida la tierra norteafricana en gozando del beneficio del agua llovediza. Llovió como hace mucho no se conocía, las innumerables barrancadas de estos agrestes macizos montañosos; vertieron

agua a raudales sobre las extensas llanuras de la Región; que comienzan a cubrirse de halagüeño verdor, promesa de un año próspero y venturoso para la agricultura.

El ilustre general Orgaz, que dedica sus preferentes desvelos como Alto Comisario a la revalorización económica de la Zona, ha ordenado que como en años anteriores se acuda a intensificar las siembras, prestando por su parte el máximo de facilidades para atender a este fin; allanando, en cuanto es posible, las dificultades que se presentan; por su elevadísimo precio; para la adquisición de semillas de cebada, trigo y avena.

Venga ya a estas horas, al cruzar las carreteras, los pintorescos grupos de "fel-lahs" (agricultores) que salen de sus aduares de las montañas para sembrar en las llanuras, conduciendo a lomos del ganado de labor, los típicos arados del país, y las cargas de simiente; sobre las que destacan las esteras y utensilios de cocina entre los que no puede faltar el clásico recipiente para cocer el té, alimento preferido de los moros en las duras tareas de la siembra. Y van en estos cortejos niños y mujeres, tal cual cabra o borrego, y el perro de guardia —terrible Cerbero— que habrá de velar su sueño en tanto ingresen a los poblados de origen...

Ya se ven por esos campos de bendición; ahitos de agua, las singulares yuntas de labor formadas a veces por un camello y un horriquillo, o una "funa" (vaca) y yegua; sembrando las parcelas en lotes reducidísimos, para tapar así las semillas, huyéndole a la voracidad de los pájaros hambrientos que vuelan en pos del sembrador.

Los agricultores de nuestra Región no ocultan este año sus grandes esperanzas y contento, de ver asegurada en principio, la promesa feliz de una óptima cosecha...

De la vida religiosa castrense

Realidades consoladoras

Por Gregorio, Obispo Vicario General Castrense

Se me invita a escribir unas líneas sobre la vida religiosa en las filas de nuestros gloriosos Ejércitos con motivo de la festividad de la Inmaculada Virgen María, Patrona de España y de sus infantes.

Ante todo he de hacer constar que los capellanes cuentan hoy para el ejercicio de su apostolado castrense con facilidades y ayudas, y aún con estímulos, que jamás tuvieron hasta ahora.

La instrucción religiosa es amplia y extensa.

En las Academias los capellanes son también profesores de Religión que figura como asignatura en el plan de estudios. Esto es nuevo en la vida de las Academias y es uno de los frutos de nuestra Cruzada.

En virtud del nuevo Reglamento del Cuerpo de Capellanes militares, vienen éstos obligados a dar las conferencias semanales sobre temas religiosos y han de hacerlo de forma que durante el tiempo que los soldados permanecen en filas, se expliquen ordenadamente todos los principales temas del Dogma y de la Moral Católica. Esto además de la predicación que se hace con motivo de los actos de culto.

También corre a cargo de los mismos capellanes la escuela de alfabetismo, hermoso campo para procurar la cultura general y completar la educación religiosa de los soldados.

El periódico mural es otro medio poderoso para inculcar a los soldados las sanas ideas de Religión y de Patria.

El hogar del soldado se presta magníficamente a una sana labor de proselitismo, mediante el conocimiento personal de los soldados, y los consiguientes avisos, consejos o paternales reprensiones así como con el ejercicio de la más fina y cristiana caridad.

La biblioteca de sana lecturas; cuyo censer es el capellán, da ocasión a que los soldados, en ratos de ocio, se recreen sin daños para sus almas y con gran ventaja para su buena formación.

Finalmente como viveros de cooperación; es a la labor apostólica de los capellanes están los centros de Acción Católica que funcionan en muchas Unidades militares.

Los frutos de este inmenso apostolado son en verdad maravillosos. No es posible describirlos en el brevísimo espacio de que dispongo. Basta citar algunos hechos.

En la Academia de Ingenieros, por ejemplo, son muchas las veces que los alumnos piden mayor extensión de las explicaciones de los temas religiosos, aclaraciones, bibliografía etc. con que puedan completarlos y hacen también frecuentes consultas sobre temas morales. Es muy crecido el número de comuniones generales. Semanalmente comulgan unos 70 de los 180 que integran la Academia. Se reza diariamente el Santo Rosario dirigiéndolo uno de los asistentes. Los que no lo rezan colectivamente lo rezan en privado. No faltan alumnos que tienen meditación diaria y realizan otros actos de piedad verdaderamente edificantes. En la Artillería pocos quedan sin hacer la visita diaria al Santísimo.

Cosa análoga podría decirse de las restantes Academias.

Muy digno de notar es también lo que acontece en la Escuela Naval donde la Enseñanza de la Religión es muy intensa y los frutos recogidos en extremo consoladores; frecuencia laudable en la recepción de Sacramentos y Rezo del Santo Rosa-

rio dos veces al día con gran asistencia frecuentes visitas al Santísimo y otras edificantes prácticas de piedad.

Un indicio no despreciable del buen sentido religioso de nuestros soldados es la generosidad con que dan sus limosnas, a veces con un pequeño sacrificio, para fines puramente religiosos como es por ejemplo la ayuda a las Misiones entre fieles. La moralidad tanto en las Academias como en los otros departamentos militares es digna de alabanzas, consecuencia de la disciplina y buen espíritu religioso.

Con ser tan consoladores los frutos indicados del apostolado castrense mucho mayores pueden esperarse cada día que se cuente con un número de capellanes necesario; lo que espero podrá lograrse mediante las oposiciones que han sido ya anunciadas y las que en lo sucesivo se anuncien.

El campo es amplísimo para el apostolado castrense: toda, absolutamente toda la juventud española. El que ésta vuelva a sus hogares con más sólida instrucción y formación religiosa, o con conocimientos de religión y moral cristiana de los que carecían, es de una transcendencia para la vida de la Nación que a nadie puede ocultarse.

Pidamos pues, a Dios Nuestro Señor, que nos envíe capellanes celosos santos y cultos que puedan realizar esa transcendental labor para gloria de Dios y engrandecimiento de España.

El motor eléctrico
ELSA
de fabricación nacional



ESPECIALMENTE
CONSTRUIDO PARA
TRABAJOS INTENSOS

SEÑORA... Use los productos de belleza de insuperable calidad

| | | |
|-------------------------|----------|-----------------|
| Crema de tocados... | VISNU 2 | gta. (7 toques) |
| Crema de labios... | VISNU 13 | gta. (4 toques) |
| Crema para ojos... | VISNU 3 | gta. (4 toques) |
| Crema para pómulos... | VISNU 2 | gta. (7 toques) |
| Crema para el rostro... | VISNU 2 | gta. (8 toques) |
| Crema para el cuello... | VISNU 2 | gta. (8 toques) |

VISNU

SUPER COLON
SUPER PIZARRO

Admiralos, ojalos
VAQUERO
San Juan, 69

Dois nuevas maravillas de
TELEFUNKEN

APRENDA CONTABILIDAD POR CORRESPONDENCIA
por un coste módico, utilizando sus ratos libres, se hará rápidamente tenedor de libros y conseguirá un empleo bien retribuido. Centenares de alumnos satisfechos prueban la excelencia de nuestro método único. Pida folleto, condiciones y detalles gratis.

ACADEMIA C.C.C. • Centenario, 6 • SAN SEBASTIAN

RON 12 distintos tipos
ARVIK y **CUBANO** - UNICO CON EL CAFE

LOZA BLANCA
A PRECIO DE FABRICA EN
Lein Calvo, 22 ALMACENES SIMA Tel. 1495

Hacia el milenario de Castilla

¡Adelante! El conde FERNAN GONZALEZ, encarnación del espíritu castellano, gloria máxima de la Historia de España

Bajo un lema alegre y prometedor, como el sentimiento específico de nuestro Movimiento, el espíritu de Castilla volvió a vibrar en Burgos el domingo.

La ciudad en masa, venía ya, gozosa, contemplando cómo por todo el ámbito de la población se extendía ese pregón lanzado por la Delegación provincial de la Vice-secretaría de Educación Popular, pregón que, en Prensa, Radio, y muros de los edificios, iba haciendo resurgir en los burgaleses el sentido evolutivo que en la hora actual da a la Historia nuestra generación.

Castilla, con su gloria ejemplar, su rango de definidora de nuestra raza, creadora de España, había de exaltarse en esta fiesta castellana, en esa fiesta española que se anunciaba.

Fue el domingo, por tanto, jornada altamente patriótica. Al pregón que llamaba a los burgaleses todos a formar en la Cruzada emotiva del milenario de Castilla, ha respondido Burgos viviendo unas horas de emoción insuperable.

Bajo este signo iniciamos la marcha "Hacia el Milenario de Castilla". Burgos, su "Caput", vibra al conjunto de sus tradiciones, con el mismo fervor en que lo hace al mandato de la Historia que hoy se escribe.

Por eso, si nosotros sentimos profundamente el orgullo de nuestro rango universal, del rango universal de Castilla, hemos de sentir también en toda su intensidad la fecha del domingo día 6, para proclamar: por nuestra fé, por Castilla, por España. ¡Adelante! Que el milenario de Castilla resuene en el Universo como florón el más preciado de nuestra Historia. Que lleve al mundo el eco vigoroso de un enardecido clarín para gritar como fuimos, como somos, como es la España del Caudillo, cómo fue la Castilla eterna.

El primer paso está dado. Que todos apreciemos la responsabilidad que encierra y demos cima a esta conmemoración gloriosa de la más grande efemérides que vieron los siglos.

¡Adelante!

El domingo, a las doce de la mañana, se celebró el magno acto, organizado por la Delegación provincial de la Vice-secretaría de Educación Popular, "Hacia el Milenario de Castilla", jaión de la Historia de España cuya brillantez resulta innecesario destacar.

Se pretendía con ello remarcar el señalado influjo que para la Patria tuvo tan señalado acontecimiento y a esa convocatoria, de tan patriótico significado, respondió Burgos en masa.

Así para la solemnidad, preparada, desde hacía mucho tiempo, se habían agotado las invitaciones y a las doce de la mañana el Teatro Cine Avenida presentaba un brillantísimo aspecto.

La sala, completamente abarrotada de un público selecto, integrado por personas de todas las clases sociales. En lugares de honor, el capitán general de la región, general García Pallasar; gobernador militar de la Plaza, obispo auxiliar de la diócesis en representación del Excelentísimo señor Arzobispo; demás autoridades, representaciones de Corporaciones, entidades, Asociaciones, Centros docentes, instituciones culturales etc, junto a toda clase de jerarquías del Movimiento.

Gran expectación entre el público, ante el transcendental acto. De adecuado fondo para éste, se ha montado un sencillo decorado, presidido por la figura gloriosa de Fernán González, y en el que campean los escudos de España, Castilla y Burgos.

Una calurosa ovación recibe a las autoridades que pasan al escenario para ocupar la presidencia.

Forman ésta, el gobernador civil y jefe provincial del Movimiento, camarada Yllera y García de Lago; alcalde de la ciudad, don Aurelio Gómez Escolar; presidente de la Diputación, señor Puente Careaga; delegado provincial de Educación Popular señor Zamora de Usabel y oradores que habían de intervenir en el homenaje a Fernán González, que da comienzo seguidamente.

Burgos entero rinde fervoroso homenaje a la memoria de su hijo más glorioso

Estamos en marcha..

En primer lugar, hizo uso de la palabra, el delegado provincial de Educación Popular, don Bonifacio Zamora, que anunció la significación del acto:

"Estamos en marcha; una marcha alegre, patriótica, cultural, porque no se crea que el acto que celebramos es término, meta o final de jornada. No. Este homenaje tiene un sentido profundo de avance y de movimiento "hacia el Milenario de Castilla", cuya conquista y realidad por los que "en buena hora nacieron, no importa a todos los que en buena hora nacimos".

Mas este avance y movimiento, nacido al calor de la humbre castellana más hogareña, no podía por menos de ocupar un puesto en primera línea la Delegación Provincial de Educación Popular. Porque si educar es conducir; para educar a los pueblos no hay sino conducirlos por el verdadero camino de su historia, al mando de sus mejores caudillos y capitanes.

Por olvidarse de esta verdad, dió desgraciadamente el siglo liberal y democrático en desviar a España de su destino histórico; católico, universal. Y ese fatal desvío, dando a su vez irremisiblemente en la funesta lucha de clases; costó últimamente a la comunidad nacional un millón de víctimas; cuya sangre redentora aún gotea en la cruz de la patria redimida. Más la verdad se impuso por las armas y España vuelve otra vez, al mando de un caudillo, a encontrarse a sí misma por el camino anchuroso de su historia Imperial.

Ve aquí el impulso de nuestra marcha gozosa: un anhelo patriótico, la afirmación sintética de una verdad histórica y geográfica: Castilla no podían faltarnos en esta ocasión que nos brindan diez siglos de epopea; el apoyo y la asistencia de cuantas entidades del Estado; de la Provincia; de la Ciudad y del Partido llevan el sobrenombre de Burgos y Educación. Así el Excelentísimo Señor Ministro de Educación Nacional portavoz en el Gobierno de los problemas burgaleses; nos anima a no empujarnos las grandes figuras castellanas y a dar a la del conde Fernán González; dentro del Milenio; un relieve mundial. Con satisfacción hay que advertir que de este criterio, altamente afortunado y noble; participa también el Excelentísimo Señor Ministro Secretario General del Partido. Partiendo de este apoyo de firmeza y altura; el Municipio burgalés; de acuerdo con la Diputación Provincial presentó al pleno una moción de la Alcaldía que fue por unanimidad aprobada y aplaudida. Por otra parte; Educación y Descanso marcha con nosotros sin descansar en este avance de patriotismo y entusiasmo creciente hacia el Milenario; mil veces glorioso; de Castilla inmortal. Para lanzar a todos los vientos el pregón de nuestra consigna prestan DIARIO DE BURGOS y Radio Castilla sus innotias y antenas y son su director y redactores las plumas más jugosas y valientes de nuestra campaña. Y por si esto fuera poco, respalda y reafirma todas nuestras actividades milenarias el Excelentísimo señor gobernador civil de la provincia; de ascendiente aragonés, santanderino, de cuna y castellano de corazón, español, en suma "una de las pocas cosas serias que se puede ver en el mundo".

¿Qué resta de hacer? ¿Que queda por lograr? El concurso fervoroso y apretado de cuantos con nosotros quieren marchar; avanzar y moverse en la jornada que hoy se inicia, con el firme propósito de no hacer alto en el camino y sin regatear el calor y el esfuerzo hasta conseguir

que el Milenario sea un hecho y una victoria. Un capitán nos guía, un caudillo nos conduce: Fernán González. Con él caminaremos seguros y animosos por la tierra llana, ancha, luminosa; ancestral. La altura de la meseta nos brinda la pureza del aire y el gozo de la luz. Su línea horizontal de cara al cielo, nos dice de un simbólico fiel regulador de un también simbólica balanza de reinos y de provincias, en medio de las cuales; Castilla señala la pauta del deber; la norma del derecho y el equilibrio de la justicia reciamente imantados de sacrificio y atraídos fuertemente a la unidad.

Castilla renuncia a todo lo que pudiendo ser anhelo justo y aspiración legítima ceda en perjuicio de lo nacional, que aunque nace independien-

te; de ella y por ella surge la España unida y en orden; fundamento de la imperial. Sobre el yunque del renacimiento; a golpes de austeridad y martillazos de heroísmo; forja Castilla su personalidad más definida. No es de admirar que acuda a la guerra cuando la patria pelagra y una vez victoriosa; en la hora del botín y del reparto; serenando apetencias ajenas y callando propios derechos, ponga un dedo sobre los labios para advertir a su pueblo y a todos los pueblos de quien ella fue madre: "Nada para mí, nada para vos; todo para España, todo para Dios".

Tal es la voz de Castilla; la que en la historia de Fernán González os hablará proyectando hacia el Milenario sus ecos por boca de los conferenciantes; oradores; poetas y juglares. Oídles con respeto; con atención y entusiasmo. Habla Castilla".

Fernán González, organizador del Estado castellano, protector de las artes, legislador y educador

Concluidas las elocuentes palabras del delegado provincial de Educación Popular, que fueron muy aplaudidas, intervino en el acto el cronista de la provincia don Luciano Huidobro, que estudió la figura del conde Fernán-González como organizador del Estado castellano, protector de las artes, legislador y educador.

Comenzó afirmando que Fernán González forma con el Cid Campeador el dúo virato de nuestros luchadores más afortunados y su labor constituye estímulo para las nuevas generaciones.

El señor Huidobro, en una doctísima disertación, enumeró a continuación las más señaladas de las hazañas del conde Fernán González cuya figura aparece en la leyenda con virtudes sobrehumanas que llegaron a compararle con Josué por haber coincidido su victoria en Píñilla de los Moros con un eclipse de sol.

Nosotros le desposeemos de esa aureola sobrenatural que le señaló la admiración popular, para centrar la en los límites históricos, donde se nos aparece como el representante del espíritu de Castilla, más evolutivo.

Fernán González nació en Burgos, parece recibió su primera educación en la montaña de Santander y saturado de las ideas de independencia española propias del país cántabro, en su juventud vuelve a Lara y Burgos, plazas avanzadas de la reconquista.

Se opone a la vergonzosa tutela de los moros sobre León y Navarra, impiorada por los mismos reyes y recoge la idea imperial de España, logrando la independencia de Castilla, obrando como verdadero soberano.

Realiza su mandato histórico con singular ejemplaridad. Y sus fundaciones son famosas: San Pedro de Arlanza, casa de retiro del conde; Santa María de las Viñas; la abadía de San Millán de Lara; la ermita de Cascajares...

Marcados con hitos y piezas artísticas de singular valor, se van señalando sus triunfos contra los musulmanes; y así Hortigüela, Ayllón; Coruña del Conde; San Esteban de Gormaz, Acinas; Sepúlveda y Grijalva.

Su temperamento religioso queda fijado en esas conquistas; seguidas de la erección de ermitas, monasterios, etc. Mas, como legislador, aparte su carácter esencialmente católico, aparece también con un gobierno paternal: preceptúa la guarda de los Mandamientos de Dios, que se ayuden contra los enemigos de la fé y en defensa del condado, que no acudan a tribunal alguno fuera del señorío de Casti-

lla y si lo hicieren fuera repartida su hacienda entre los pobres. Y; además; expulsó de sus dominios a los judíos y moros que no quisieron convertirse; reguló las relaciones entre señores y vasallos; amos y criados y prohibió echar mano de lo ajeno aun en casos de mucha necesidad; mandando acudir a él; que debía ser padre de todos.

Por su ejemplo legislativo, creó un Derecho, administrando justicia hasta en la plaza pública y su labor jurídica se extendió hasta dictar leyes de proyección forestal.

El hombre, el guerrero y el político

Por último, pronunció un elocuente discurso el R.P. Fray Justo Pérez de Urbel, ilustre burgalés y consejero nacional.

Comienza describiendo la Castilla caótica anterior al conde Fernán González hasta dar con la unificada y fuerte del año 931, cuyos rasgos de formación reconstruye siguiendo los trabajos del Padre Serrano que ha publicado mirados con sagacidad indiscutible los documentos de nuestros archivos reveladores de la Historia de aquellos lejanos días. Habla de un gran servicio prestado por el Conde a Ramiro II y entra de lleno a describir su genealogía a tenor de los cantares de gesta de la Leyenda y de la Historia. Sigue paso a paso los años de actividad del Conde dentro del territorio castellano, enumerando batallas que gana; donaciones que hace y privilegios que concede, aquellas escrituras en que aparece como Conde de Lara y aquellas otras en que se dice expresamente Conde de Castilla por la Gracia de Dios "Gratia Dei" y por designación de Dios "Nutu Dei".

Libre de todo competidor —prosigue el conferenciante— el primer pensamiento de Fernán González fue unificar el condado, como antes había unificado los límites de Alfiz de Lara que llamaba "herencia de sus padres y antepasados". Una descripción detallada y gráfica hace comprender al auditorio las distintas fases de la extensión de Castilla desde Cantabria y las Asturias por Liébana, hasta la raya del Ebro y más tarde hasta el Arlanzón y seguidamente al Duero, con miras a marchar camino del Tajo y del Guadaquivir para seguir con la corriente de este río hasta el mar y con el mar hasta las playas del Descubrimiento de América. Hace historia de los Veas colocados en Alava por Alfonso III que al no querer resignarse a una organización más compacta con Castilla son eliminados y suprimidos todos los títulos condales agregados al título de Conde de Castilla. También Fernán González tiene interés algún

tiempo por llamarse Conde de Asturias cuando piensa en la frontera del Sur, amenazada por el poderío siempre creciente de Córdoba. Ya pasaron los días fáciles en que su padre avanzaba sin encontrar casi enemigos; ahora Abderrahman III envía año tras año sus ejércitos a las órdenes de sus mejores generales, el conde resiste en unión estrecha con el Rey Leónés, le acompaña probablemente en su expedición de 932 a Toledo; contribuye al año siguiente a la victoria de Osma y el 934, mientras Ramiro se encierra en Osma hace frente al ejército musulmán que avanza hacia Burgos. En este tiempo tienen lugar las batallas de Hacinas, Carazo y Cascajares, que recuerda el poema y la Leyenda. Fernán González se defiende y ataca, rindiendo las tierras enemigas para enriquecer su palacio, las casas de sus infanzones y soldados, las iglesias y los Monasterios.

Se enfrian sus relaciones con León y muestran su descontento los castellanos, protesta que recoge el conde para personificar el movimiento de independencia. Explica la política del conde en su casamiento con doña Sancha y el casamiento de sus hijos. Surge el choque con el monarca de León el año de la jornada gloriosa de Simancas que pone en prisiones a los condes de Castilla y de SaIdaña. El año 943 vemos en Castilla al que debía reemplazar al conde rebelde, Asur Fernández. Aprovecha esta ocasión el conferenciante para describir la genealogía de los Ansures. El primero de Febrero de 944 ofrece a San Millán la villa de Pazuengos en un documento donde se ve esa fórmula; bella e intencionada: "Yo Fernando el muy humilde y último de los siervos de Dios, mas a pesar de esto, donde por la Gracia Divina..." Poco después Fernán González caía preso en la red que le había tendido el rey Ramiro; pero ocurre que los musulmanes se preparan a atacar la frontera del Duero y el Rey de León con-

Creó una institución original, la de las merindades, que aún subsisten y en cuanto al desarrollo de la cultura contribuyó directa e indirectamente, estableciendo toda clase de instituciones y favoreciendo monasterios que fueron focos de ciencia y arte, de los que salieron los primeros poemas en romance; los mejores arquitectos, primorosos escritores: gramáticos; esmaltadores, etc. llegando, en fin; a la fundación de una especie de Orden militar que ejercía la caridad con los enfermos.

Organizó, pues; un nuevo Estado; en todos los aspectos y por su acertado gobierno reinó la paz en sus dominios mientras en otros estados se multiplicaban las conspiraciones.

Fue —concluyó diciendo— el que hizo que Castilla asentara el principio de su posterior grandeza y, como conquistador y explorador extraoficial; precursor en esto del Campeador y de otros grandes capitanes que en las diversas partes del Mundo crearon una nación misionera en cuyos dominios no se ponía el sol.

La docta conferencia del señor Huidobro fue rubricada con cariñosos aplausos.

RECITAL POETICO

Seguidamente, el inspector de primera enseñanza y director de la Escuela de Trabajo, don Julián Lizondo Gascuña recitó, maravillosamente; tres composiciones del Romancero alusivas al conde.

La finura con que el señor Lizondo supo dar la tonalidad adecuada a las bellas producciones recitadas, la delicadeza de matices puesta al servicio de la belleza literaria contenida en aquellas, la gama de recursos desarrollados en el recital, fueron calurosamente elogiadas por el público; que; al final, tributó al señor Lizondo calurosísimos aplausos.

Diez años de vida de la primera Academia General Militar

Su primer alumno ascendido a general fué D. Miguel Primo de Rivera

El incendio del Alcázar de Toledo, el 8 de Enero de 1887

Hace unos días, en vísperas de esta fiesta de la Inmaculada Concepción, Patrona de la Infantería española, el Caudillo ha hecho una visita a la Academia General Militar, de la que él fué director. La Academia General ha pasado por alternativas varias, hasta llegar a la actual, magníficamente instalada en Zaragoza. Esta visita del generalísimo y la Fiesta de la Patrona de Infantería, Arma fundamentalmente famosa del Ejército español nos mueven a dar a conocer a los lectores los orígenes de la Academia General que se remonta al año 1883, sus años de duración y su fin, diez años después; historia, por cierto, poco divulgada.

Reinaba a la sazón Alfonso XII era ministro de la Guerra, en febrero de 1882, el general Martínez Campos. Había pasado la época de los pronunciamientos y Alfonso XII podía justificar su titulación de Pacificador. Pero la oficialidad del Ejército era un conglomerado de procedencias y creía la necesidad de unificar la formación y educación comunes. La orientación de aquellos debía ser una y la misma y, con esta unidad e identidad, había de juntarse una comunidad de vida, de ideales y unánime de recuerdos. Así, pues, el Rey se decidió a crear la Academia General Militar que había de instalarse en el Alcázar de Toledo.

El texto del Real decreto de creación de la General, sometido a la aprobación real por el general Martínez Campos, fué el siguiente: "En vista de lo propuesto por el ministro de la Guerra, de acuerdo con el Consejo de Ministros, vengo en decretar lo siguiente: Artículo 1.º.— Se crea una Academia General Militar para todas las Armas e Institutos del Ejército, bajo la base de la actual Academia de Infantería. Artículo 2.º.— El profesorado de la Academia General se compondrá de jefes y oficiales de todas las Armas del Ejército, cuyo número, mientras el de alumnos no pase de cuatrocientos, no podrá exceder del de dos mil. Estado Mayor, cuatro de Ingenieros, seis de Artillería y seis de Caballería; los demás serán del Arma de Infantería. Artículo 3.º.— Una vez planteada la Academia General se organizarán como Académicos de Aplicación las de Caballería, Administración Militar, Estado Mayor, Artillería e Ingenieros, para los oficiales de la General que pasen a hacer sus estudios en dichos Cuerpos. Artículo 4.º.— Ingresará en la Academia General no sólo el número suficiente de alumnos de todas las Armas, sino también de los Institutos del Ejército, se pedirá anualmente a los directores generales el número que conceptúan necesario para los sus respectivos. Artículo 6.º.— Con

objeto de no causar perjuicio a los jóvenes que en la actualidad se preparan para el concurso del corriente año en las Academias militares, no empezará a funcionar la Academia General hasta el curso de 1883, que se verificará con arreglo a los programas que se detallarán en el corriente año. Artículo 7.º.— La Dirección general de Instrucción militar se ocupará, desde luego, de la redacción de los programas de ingreso en la General, así como los de los cursos interiores de ella; igualmente informará sobre la manera de ingresar en las Academias especiales y duración de sus años de estudios. Artículo 8.º.— Por el Ministerio de la Guerra se dictarán las disposiciones correspondientes para la ejecución del presente decreto. Dado en Palacio, a 20 de Febrero de 1882.— Alfonso. El Ministro de la Guerra, Arsenio Martínez Campos".

La Academia General había de instalarse en el Alcázar toledano,

donde funcionaba, desde mayo de 1875 la Academia de Infantería. Esta funcionó hasta 1883 en que fué disuelta al crearse la General. Comenzó el curso en 1883, la General estuvo abierta durante diez años. Tuvo tres directores y dió al Ejército dos millares de oficiales. En 1893 "cuando" comenzaba a tocarse el resultado de un sistema que después se ha pregonado a los cuatro vientos que dió excelentes resultados—escribe un historiador—, el señor general López Domínguez por real Decreto de 8 de Febrero de 1893, suprimió la Academia General Militar". "La suprimió—dice el mismo historiador—sin argumentos, sin causas, sin razón alguna que lo justificase y sin acometer, al hacer la supresión, nuevas orientaciones en la instrucción militar". En ese Decreto se disponía que los Centros de Enseñanza para nutrir de oficiales a las diferentes Armas, Cuerpos e Institutos del Ejército serían las Academias de Infantería, de Ca-

ballería de Artillería, de Ingenieros, de Administración militar, Escuela Superior de Guerra, Colegio de la Guardia Civil y Colegio de Carabineros. Se creaba, además, un Colegio preparatorio militar para facilitar el ingreso de

los individuos de tropa en las Academias militares. Los alumnos de la General se distribuirían entre las cinco Academias militares al terminar aquel curso. En el verano de 1893 marcharon a ellas los alumnos que habían ganado en la General los cursos primero y segundo. El último director de la General, general La Cerda, firmó la siguiente última orden el 30 de Junio de aquel año: "En el día de hoy queda hecho cargo de todos los asuntos de esta disuelta Academia el teniente coronel don Juan San Pedro y Cea. Se discutieron reiteradamente por entonces las razones en pro y en contra de esta supresión, más, fuera lo que quisiera, el hecho se consumó y la primera Academia General Mi-

litar de España concluyó por el momento su historia.

Los directores de aquel centro de enseñanza militar fueron tres. El primero, que fué organizador y alma de la General, fué el general de división don Vicente Galbis y Abella, que luchó en todas las guerras que España mantuvo desde la "gloriosa" hasta 1880. El segundo fué el general don Pedro Mella y Montenegro, que participó también en casi todas las campañas de aquella época. El tercero y último fué el general don Manuel de la Cerda y Gómez Pedrosó militar ilustre y muy culto. La vida interior de la Academia, era de estudio y disciplina. Se inculcó el espíritu de sacrificio y abnegación, se estudiaron todas las disciplinas militares se profesó un gran respecto y afecto a los profesores, se hicieron maniobras y ejercicios tácticos. Alfonso XII asistió a unas prácticas de la General en 1885 en Majazala y la Academia fué la que inauguró el campamento de los Alijares, en las inmediaciones de Toledo.

Entre los que fueron alumnos de la Academia General les hay que se hicieron después famosos en el transcurso de los años. Destaca entre todos el general don Miguel Primo de Rivera. Fué el primer alumno ascendido a general. Ingresó en la Academia el año 1884, con el número de filiación 345 y ascendido a general de división el 4 de Junio de 1914. Todos sus ascensos, desde el grado de capitán, fueron por méritos de guerra. Otros generales, antiguos alumnos, fueron los siguientes: don Manuel Fernández Silvestre, don Dámaso Berenguer Fúster, don José Cavalcanti de Albuquerque y Padirna, don Ricardo Burguete Lama, don Emilio Barrera Luyando, don José García Moreno y don Enrique Marzó Balaguer.

No faltó, en los pocos años que duró la General, un grave riesgo: fué el incendio de lo casa de la Academia, el Alcázar, el 8 de Enero de 1887. Fué poco después de las seis y media de la tarde, cuando los alumnos se encontraban en el estudio. Sureió el incendio de manera imprevista y los alumnos evacuaron las salas y formaron en el centro del patio. En aquel momento se hundió sobre la biblioteca el piso de la sala de estudio de la primera compañía de alumnos. Se corrió el fuego por todo el edificio y éste ardió en poco tiempo por los cuatro costados. Provencionalmente se evitó que se incendiara el polvorín, lleno de pólvora y cartuchos, que estaba en un torreón de los que miraban a Toledo. Se salvaron también una caja de dinamita, la caja de caudales con 30.000 duros, los aparatos telegráficos y diversas instalaciones. Más se perdieron siete cañones, cuatro de ellos de sistema Krupp. El incendio duró tres días, más nadie pereció en él. Una vez más tarde de héroes insignes—caja devorada por el fuego. Los alumnos de la general fueron instalados en el edificio de Santa Cruz de la misma ciudad imperial.

La Academia General Militar duró diez años. Luego, con el tiempo, se restauró y fué nuestro Caudillo su director insigne. Como ejemplo y guía en las enseñanzas militares se ha tenido siempre a aquella primera Academia de la que salieron tantos y tan expertos oficiales.

En la fecha de hoy, en el día de fiesta militar, el recuerdo de aquel centro de toda virtud castrense es edificante y grato.

España, maestra de la guerra

Nuestra contribución al arte militar

Por José DÍAZ DE VILLEGAS

El genio guerrero innato del pueblo español ha hecho de nuestra historia militar la primera del mundo. Tito Livio decía justamente que España había sido el primer país invadido por Roma, pero el último de los conquistados por las Legiones. La Infantería hispana hizo famosos los Ejércitos de Aníbal. España en la Edad Media, contiene la ofeada islámica de Europa. Y cuando comienza justamente la Edad Moderna España conquista países inmensos, como jamás nación alguna conquistará nunca. España, por último, bate los Ejércitos napoleónicos tenidos en sus días por invencibles.

Lo indicado, aún siendo tanto y de exactitud plenamente histórica, no es sin embargo todo. España ha contribuido a través de ese pasado glorioso de hechos militares, en todos los mundos y en todos los mares y tierras, a la evolución del arte militar en forma decisiva y categórica a través, también de todos los tiempos. Las guerras de cántabros e iberos contra Roma, crea un tipo de lucha original, que se conserva como típico español, durante muchos siglos y que el mundo entero reconoce con su propia denominación hispana: "La guerra de guerrillas". En España aparece seguramente antes, que en ningún país del mundo el "Ejército permanente", en contraposición con los Ejércitos ocasionales, las mesnadas del medievo. Ese Ejército permanente español es la "Santa Hermandad". España abre, antes que ningún país también la etapa de las operaciones lejanas, el tipo de la guerra colonial, con utilización de

soldados indígenas, tal como siglos más tarde concibieran y practicarán las demás potencias. La conquista de América fué, en efecto, una campaña colonial anticipada en dos o tres siglos, a las que luego Francia, Inglaterra y otros países realizarán en el resto del mundo. Desgraciadamente estas campañas de la conquista de América no han sido aún estudiadas en todo lo que se promete crecer de luminosas. Pero sin duda con lo que se sabe, y con las proporciones y resultados que consiguen, hay más de lo suficiente para proclamar el genio militar de aquellos Caudillos hispanos. Algún historiador extranjero ha dicho de estas hazañas que exceden de los límites de la mitología, siendo sin embargo, históricas.

Junto a este tipo novísimo, en la época de la guerra colonial—el genio de España se impone siempre a las circunstancias guerreras—surge la guerra de gran estilo como diríamos hoy de sabor clásico y de modelo regular. Ahí están las Campañas como diríamos hoy, del Gran Capitán Gonzalo de Córdoba, que representa en la Historia Militar de todos los pueblos del renacimiento del arte de la guerra después del paréntesis prolongado de la Edad Media. Ahí están, luego, las campañas de Europa, de Farnesio, de Requesens, de Alba. He aquí la genial creación de los "cuadros", táctica campal que se bautizará con el nombre de "español". Ahí están, en fin, los Tercios, modelo de heroísmo, de disciplina, de técnica. He aquí la primera infantería del mundo. Lo proclama así un francés; RecIús, un ilustre profesor de arte militar belga. Oberestracen y tantos y tantos más. Aquí aparece la aportación también de la técnica española al arte marcial; el talento de nuestros ingenieros y artilleros. La artillería aparece antes que en ningún país en España. Al comienzo de la Edad Moderna son perfectas nuestras armas de fuego. El mundo mira atónito nuestro poder. Es el momento en que el Sol no se pone jamás en los límites del Imperio. Vienen luego los tratadistas geniales de nuestra técnica marcial. Cuando años más tarde, una embajada pregunta a Federico II, al gran capitán prusiano, cuáles son las causas de sus éxitos campales, el monarca germano responde sin vacilar que ha aprendido la guerra en la obra de nuestro marqués de Santa Cruz de Marcenado. "Reflexiones Militares"...

Es, en fin, la guerra de la Independencia, en donde la intuición y el arrojo baten a lo que se decía imbatible, y en ella que según declaración propia habría de aprender el arte de la guerra el propio Bugeaud, más tarde conquistador de Argelia. Es en fin, Caney que merece un estudio luminoso de un militar sueco, que se muestra, asombrado ante el heroísmo español. Es, por último, la invención española del submarino, como antes lo fuera la propulsión mecánica de la navegación, y la del "destructor"; es también nuestro Ejército de Africa, aplicando antes que ninguno la aviación a la guerra. Es en definitiva nuestra gloriosa guerra de Liberación descubrimiento la estrategia de las Bolsas la importancia creciente de la motorización, el vuelo en picado, la prevalencia de la movilidad sobre los frentes estáticos—al estilo de la gran guerra pasada—y la ventaja de la ofensiva sobre la defensiva.

He aquí, en resumen—un resumen acoplado a lo que puede ser lector, un breve artículo de periódico—de lo que la contribución española a la evolución de la guerra ha significado. Es dudoso que pueblo alguno haya hecho más a este efecto. Que al fin, lector, como el poeta cantara no hay un palmo de tierra sin una tumba española. España, felizmente, nació y tuvo siempre voluntad de imperio. He aquí nuestra verdadera y singular grandeza y la razón de su historia.

este es... el dentífico que debe Vd. usar, si estima en lo que vale el cuidado e higiene de su boca

CREMA DENTAL CIENTIFICA PROFIDEN

FÓRMULA DEL DENTÓLOGO ESPAÑOL DR. D. DE SARRE

CREMA DENTAL CIENTIFICA PROFIDEN

C. S. 2428

Si quiere Vd. ejecutar su construcción en plazo y precio conocido emplee la

VIGUETA CASTILLA

Grandes existencias para suministro inmediato

ALMACEN: J. CAMARA Ingeniero

Carretera de Arcos, número 10, Teléfono 1888-BURGOS

LAS CAMARADAS clasificadas en el campeonato de balón a mano rinden un homenaje a José Antonio

El Escorial.— A última hora de la tarde llegaron las camaradas que se han clasificado en los cuartos de final de balón a mano en el campeonato nacional organizado por la Sección Femenina. Al frente de ellas figuraba la regidora central de Educación física, camarada María Miranda.

A su llegada fueron recibidas por la delegada local de la Sección Femenina y otras jerarquías. Se encaminaron a la Basílica y, arrodilladas ante la tumba de José Antonio rezaron un rosario. Después depositó cinco rosas la capitana del equipo de Madrid, primer campeón del citado deporte. Cumplido el homenaje al Fundador, visitaron el Monasterio hasta su regreso a Madrid.

NO LLUEVE EN SANTANDER

DESDE MAYO

Santander.— En la Montaña, donde es fama que llueve tanto, se observa una pertinaz sequía desde el mes de Mayo, tan grande que ha reducido de modo extraordinario las disponibilidades de energía eléctrica.

PREMIOS A LA NATALIDAD!

La Caja Nacional de Subsidio Familiar abre un concurso entre las familias numerosas de España para premiar a aquellas que mayor número de hijos posean o hayan tenido. Ciendo diez mil pesetas repartirá por tal concepto.

Informaos en las Delegaciones de este Organismo.

La Exposición Nacional del Frente de Juventudes abarcará todas las actividades de la Organización

En todas las escuelas y colegios españoles, los niños han hecho trabajos artísticos, literarios y manuales que están especialmente dedicados a las madres españolas

Los principales trabajos de cada provincia, serán expuestos en el Palacio de Cristal del Retiro de Madrid

En el Palacio de Cristal del Retiro de Madrid, se está procediendo a los últimos toques de habilitación para instalar en él la Exposición Nacional de Labores que el Frente de Juventudes ha organizado para solemnizar el Día de la Madre. "Sentimos el orgullo de nuestra madre española han de decir todos los jóvenes de España en ese día. Y para ello, junto a la amorosa expresión de cariño filial que a primera hora harán cerca de la bendita mujer que les dió el ser, le ofrecerán también una obra, pequeña o grande, más o menos lograda, pero que a las madres les hará sentirse felices, al considerar en ella la realización de tantas aspiraciones y ensueños como forjaron al cuidar a su hijo en los primeros pasos por el camino de la Vida. Porque en la sencilla dedicación que cada trabajo lleve, verán que ha sido expresamente concebido y llevado a cabo para ofrecérselo a ellas en este Día, en que el Frente de Juventudes quiere ensalzar la figura de la Madre española, que es la mejor manera de honrarse a sí mismo.

La Delegación Nacional del Frente de Juventudes bulle en estos días inmediatos a la celebración del Día de la Madre. Cada una según su participación y aspecto, todas las secciones están en plena fiebre de trabajo, por lo que sería poco oportuno distraerles en su tarea. Sin embargo queremos saber algo de lo que será la Exposición del Retiro antes de que se abran sus puertas al público. Cómo será la participación que en ella tengan los escolares españoles. Y charlamos unos minutos con el Jefe Central de la Sección Central de Enseñanza Primaria del Frente de Juventudes.

—El Frente de Juventudes—nos dice el Jefe Central— quiere en este Día de la Madre llevar junto con su amor y cariño a la Madre española, el exponente de cómo se avanza en la instrucción y preparación de sus hijos para que puedan estar el día de mañana en condiciones de ser útiles a la Patria y darles la satisfacción de sentirse compensadas en sus sacrificios. Para ello, como muestra de la preparación física, el I Campeonato Nacional de Balon cesto Femenino, servirá de exponente de lo que se está llevando a cabo a cuanto a cultura física y juegos dirigidos. La apertura de la Escuela de Aprendizajes de la Colonia del Viso, en Madrid, será el primer paso para la creación de Centros donde las muchachas, después de haber pasado por la Escuela, se inicien prácticamente en las profesiones para las que vayan demostrando inclinaciones y aptitudes. Y, por último en la Exposición que estamos organizando en el Palacio de Cristal del Retiro, el Frente de Juventudes acudirá con todas sus manifestaciones, y podrá ver el visitante la llamada, pero asombrosa labor que se ha realizado en Campamentos, Cultura y Arte, Sanidad, Centros de Enseñanza, Aprendizajes, etc.

—¿Qué participación tiene en la Exposición la Sección Central de Enseñanza primaria?

—Nuestra labor arranca de la Ley Fundacional del Frente de Juventudes, del 6 de Diciembre de 1940, que en su artículo VIII dice: "Serán funciones del Frente de Juventudes respecto de toda la Juventud no afiliada y que se encuentre en los Centros de Enseñanza o Trabajo: a) La iniciación política; b) la educación física; c) La organización de cuantas colonias de verano e instituciones afines sean subvencionadas por las corporaciones públicas y la inspección de las que organicen las instituciones privadas; d) La vigilancia del cumplimiento de las consignas del Movimiento en lo que se refiere a la Juventud en los Centros de Enseñanza y trabajo.

—Como usted ve—añade nuestro interlocutor— este artículo se aplica a toda la juventud española de uno y otro sexo, sin distinción alguna. Todos los niños de España tienen que recibir determinada formación cívica ("política" decimos ahora) y física. La ley no innova nada, solamente transfiere la función del Minis-

rio de Educación Nacional al Frente de Juventudes. ¿Cómo cumplimos esta obligación? Hemos ido regulando los casos a medida que se han presentado. Todos ellos, sin embargo, tienen un denominador común: los directores de los Centros de Enseñanza son los responsables del cumplimiento de la ley. Para ello en primer lugar, es ineludible que todos los niños de España sean formados "en el espíritu católico, español y de milicia propios de Falange".

—Entonces, ¿el Frente de Juventudes habrá ido formando previamente a los maestros?

—Ese es nuestro actual problema. Se han celebrado ya dos Cursos de Instructores Elementales Provisionales del Frente de Juventudes, uno en Febrero y otro en Septiembre. De ellos habrán salido unos seis mil maestros aptitudinariamente. Estos maestros reciben su título provisionalmente, que no pasa a ser definitivo hasta que después de un año de servicios ha cumplido su cometido de modo satisfactorio a juicio de la Delegación Provincial. Mientras tanto, se nombran encargados de las enseñanzas del Frente de Juventudes en los demás Colegios y Escuelas donde todavía no hay Instructores Elementales. En todo caso y respecto a los Colegios privados, el Frente de Juventudes ha adoptado la posición más cordial: que se cumplan las consignas del Frente de Juventudes y se desarrollen los programas que dicta bajo la responsabilidad del director; por otra parte se dan facilidades al profesorado para que se ponga en condiciones de obtener el certificado de Instructor Elemental.

—Pero ¿y la participación de los niños en el Día de la Madre?

—He querido exponerle antes cómo hemos tenido que disponernos a cumplir la ley, para que vea que nuestro problema, por ser muy extenso, no podía solucionarse de un día a otro. Ya comienzan a llegar a todos los pueblos de España nuestros Instructores. Y con ellos, el cumplimiento de las consignas. Ahora, esta Jefatura Central ha dispuesto que en todos los Colegios de España, femeninos y masculinos, se preparen durante la segunda quincena de Octubre, trabajos por los niños que serán el ofrecimiento de la juventud española a su madre. Los profesores habrán recogido y calificado a principio de mes todo el fruto de las habilidades de miles de pequeños. Las actividades escolares, así como las más diversas disposiciones de los muchachos, han tenido campo abierto donde manifestarse en esos días. Los mayores harán ensayos literarios, otros presentarán trabajos de pintura, modelado, dibujo, talla, las niñas llevarán labores primarios, y los pequeños balbucientes muestras de su etapa de arranque en la vida escolar, que a no dudarlo serán los que más habrá de maravillar a las madres. Todas las obras, trabajos y labores, serán objeto de una calificación del maestro, que junto a la dedicación personal de la Madre, será entregada a ésta por el alumno el día 8 de Diciembre. Cada escuela o colegio seleccionará el trabajo más sobresaliente y lo enviará a la Delegación Provincial, la que a su vez, remitirá a Madrid un conjunto de obras de la provincial. Aquí con las remesas recibidas de toda España, esta Sección Central presentará un departamento correspondiente en la Exposición del Palacio de Cristal del Retiro, y a juzgar por las noticias que llegan de provincias, el público podrá admirar verdaderas bellezas salidas de manos de la juventud española, hechas por nuestros pequeños, pensando en demostrar todo su amor y valía a sus queridas madres.

Hacia el milenario de Castilla

(Viene de sexta página)

siente que salga de la cárcel, bajo su obediencia para contener en tierras castellanas el ímpetu musulmán. Entonces se demostró el entusiasmo que Castilla entera sentía por el Conde. Vuelve de nuevo a aparecer en los documentos el nombre de Fernán González llamándose Conde por la gracia de Dios. En el reinado de Ordoño III el Conde entra por tierras de León y al morir aquél éste repite la maniobra con el único objeto probablemente de conseguir la ansiada emancipación. Casa su hija Urraca con Ordoño IV y en este momento la figura del Conde se agiganta sobremanera luchando sólo contra Córdoba, Navarra y León hasta que cae prisionero del Rey de Navarra.

Recobra la libertad con la promesa de no ayudar a los enemigos de don Sancho. Hace alusión el conferenciante a la leyenda del Aicón y el Caballo. Fernán González consigue en 955 la gran victoria de San Esteban de Gozmar, plaza que pierde en 963. Un año antes de morir, al hacer donación del Monasterio de Rezmundo en la región de Amaya se expresaba de esta manera: "Si compro esta mi ofrenda a los beneficios que Dios me ha hecho, lo que doy es realmente muy poca cosa, pues si he sido encumbrado a los honores reales... a la generosidad del cielo se lo debo" al fin iban unidos el nombre del Rey de León y el suyo como Conde de Castilla.

Describe finalmente los límites del Condado de Castilla en tiempo de Fernán González y remarca la libertad de acción, no la rebeldía, que aquél pedía para sus conquistas y gobierno con el fin de proteger y defender su territorio con miras a la incorporación con otros reinos, base de la unidad que más tarde habían de lograr los Reyes Católicos en los comienzos de la Grandeza de España y del dilatado imperio español.

Concluida la conferencia del Padre Justo, se dió por terminada la solemnidad inicial de esta campaña profunda e histórica "Hacia el Milenario de Castilla", que, organizada por la Delegación provincial de la Vicepresidencia de Educación Popular ha sido publicada por el más rotundo de los éxitos.

Detenido por dedicarse a la venta clandestina de tabaco

Logroño.— Ha sido detenido un individuo llamado Máximo Aragón; de 19 años de edad, por dedicarse a la venta clandestina de tabaco.

En el momento de su detención le fueron ocupadas 93 cartillas de abastecimiento de tabaco con sus cédulas correspondientes; que había adquirido a precios que oscilan entre 100 y 125 pesetas. También le fueron encontrados resguardos de la Caja de Ahorros por valor de 10.000 pesetas y varios vigésimos de la Lotería correspondientes al sorteo de Navidad.



Licores-Anisados
Eguardientes de Orujo
coñacs - vinos blancos
Pernod - Moscatel, etc.
Suavidad conveniente
V. del Barrio

**AVICULTORES!
GANADEROS!**
Mayor producción consumiendo la legítima
Harina de Pescado
RUVEL
Alimentos para aves y ganado
JULIO RUIZ DE VELASCO
Iparraguirre, 11.—Bilbao

Guía Profesional

P. URRACA
OCULISTA
DEL HOSPITAL DE BARRANTES
Y DE LA CRUZ ROJA
LAIN CALVO, 18. Teléfono 1311

S. ARIAS
ESPECIALISTA EN VIAS URINARIAS
CONSULTA DE 11 A 1 Y DE 4 A 6
Calle de María, 9, P.º Burgos.
Teléfono 2212.

Ayuro Gil
APARATO RESPIRATORIO Y CONAZÓN
RAYOS X
Consulta de diez a una
Generalísimo Franco, 13 (antes Iala)
Teléfono 2516

Luis de la Cuesta
Médico Sanatorio Antituberculoso de LEZ
PULMON Y CORAZÓN-RAYOS X
Consulta de 11 a 1 y de 4 a 6
Santander 8, 4.º — Teléfono 1785

Antonia Castillo
MÉDICO
ESPECIALISTA EN PARTOS Y ENFERMEDADES DE LA MUJER
Consulta de 11 a 1 y de 4 a 6
Aparicio y Bala, 18, 1.º, centro.
Teléfono 1781, Burgos.

J. Velasco
Pulmón y corazón
Consulta de 11 a 1 y de 4 a 6
Santander 18, 2.º — Teléfono 1521

G. BAÑUELOS
OCULISTA
DE LOS SERVICIOS PROVINCIALES DE SANIDAD
CONSULTA HAZYGAO
Paseo José Antonio 57. Teléfono 1208.

CLINICA DENTAL
DOMINGO BARREIRO
Consulta diaria de 10 a 1 y de 4 a 6
Santander 22-24, 3.º—Burgos

José Martín Pardo
MEDICINA INTERNA
Consulta de 12 a 1 y de 6 a 7
Madrid, 4, 3.º.

D. Vicente Beato
Maternólogo del Instituto Provincial de Higiene
PARTOS Y ENFERMEDADES DE LA MUJER
Onda Corta — Diatermia
Consulta: desde las 12—PLAZA 1.º
Prim 24.—Teléfono 1423

J. Sánchez Díaz
General: Santocildes, 10, 1.º
Consultas de doce a dos y de tres a cinco
Teléfono 1249

H. BALMORE DIAZ-AGUIRRE
Oculista
Vitoria, 19, primero, izquierda.
Consulta diaria

L. LOPEZ SAIZ
Jefe de Clínica del Sanatorio Psiquiátrico "SAN LUIS"
Enfermedades mentales y nerviosas
CONSULTA:
Jábado, de 11 a 1 y de 4 a 6
Calle de Santander, número 1
cuarto, centro. BURGOS

Gutiérrez Sesma
Médico especialista
ENFERMEDADES DE LOS NIÑOS.
Consulta de 10 a 11 y de 6 a 1
Almirante Bonifaz, 19. Telf. 1428

Antonio Alberdi
MEDICINA INTERNA
Especialista en niños
RAYOS X
Ha trasladado su consulta a don Juan 68, piso 2.º. Teléfono 1411

Sanatorio
DR. N.º SR. DE LA BLANCA
CIRUGÍA Y ESPECIALIDADES
Calle de Santander, 11
Teléfono 1411



fé y la capacidad de los mandos creó en seis meses una gran infantería española

valor humano del Infante Español contribuyó a la formación del glorioso cuerpo

LA TRITURACION

En un país con pocos barcos de guerra, y escasísimas fuerzas aéreas, sin unidades motorizadas —tal era el panorama militar español durante los años que duró la II República— el núcleo del Ejército lo compone la Infantería. Las leyes de reforma militar eliminaron a muchos mandos, redujeron la estancia en filas de los soldados, y relajaron positivamente la disciplina militar. Al mismo tiempo, sincronizadas en la intención, se dictaban leyes contra la unidad de la Patria, el sentimiento religioso de los españoles y se fomentaba la subversión social. El quinto de 1932, por ejemplo era, nacionalmente considerado —y no hay que hablar porque ello es lógico de las excepciones— inferior en calidad espiritual y en entereza patriótica, al quinto de 1922.

Eliminados muchos mandos, otros sin libertad de acción, disminuido el tiempo de estancia en filas, quebrantada la educación cívica y moral del soldado, amparados los agitadores antimilitaristas por el Poder Público, la Infantería española, era una sombra de la que, en todo tiempo, había sido la más gloriosa del mundo.

Quedaba el espíritu, al que se ha referido recientemente el Caudillo en su discurso a los cadetes de la Academia General Militar de Zaragoza. Pero el espíritu no era común a todos los mandos. En la mente de todos los españoles, están los nombres, ni pocos ni muchos, pero enteros y arriesgados de los hombres que participaron en la guerra por España, de 1936. Franco, a la cabeza.

Faltaba la masa. Los planes de educación militar de la II República, no solamente eran inútiles, sino atentatorios a lo que constituye la esencia de la misión castrense.

Todo esto lo sabían los Estados Mayores, extranjeros. Es posible que si en un momento dado, un Ministro de la Guerra de un país que estuviera regularmente informado, preguntara a su sección in-

formativa el número de granadas que existían en las Maestranzas españolas, le hubieran contestado en el acto. Por parte de la mayoría de los ministros de la Guerra que ocuparon la cartera durante la República, no había el menor comedimiento en la información. Los enemigos tenían más posibilidades de información que los mismos españoles.

Con el Frente Popular, la Infantería sufrió la misma influencia bolchevista y separatista que en Rusia, al llegar los menchiviques al Poder, o en Alemania cuando sobrevino la Revolución después del armisticio. Funcionaban las células marxistas en los cuarteles, y el espionaje rojoseparatista preparaba hábilmente la proclamación de los Consejos de soldados marineros. En Armas de selección, como la de Aviación, los mecánicos quitaban las bujías de los motores, para que no pudieran volar durante la noche, y al día siguiente "El Socialista" lo publicaba. Como en Rusia, los insultos a los mandos y a la oficialidad, dos de los escaños del Parlamento y en los periódicos rojoseparatistas, eran frecuentes.

El Alzamiento, en estas condiciones, era una aventura desesperada. Y lo terrible, —hablamos siempre de la estimación de los extranjeros— es que el Alzamiento había fracasado en su primer designio, que era el de apoderarse por un golpe de Estado apoyado por los militares adictos y los civiles adheridos, de la mayor parte de España. Estaba descontado que habría lucha. Pero también se creía que esta podría decidirse en pocos días.

La resistencia, era aún más que el mismo Alzamiento, una empresa que parecía difícilísima, casi imposible. Conviene precisar bien estos puntos, partiendo de ellos es como mejor puede comprenderse el maravilloso esfuerzo del cerebro director, de la calidad de los mandos, del valor del Ejército en todas sus Armas, y de la Infantería en particular.

LA SITUACION EN 1936

Sólo las Milicias marxistas, y las separatistas de Vasconia y Cataluña, sin contar los francotiradores de la F. A. I. y la C. N. T. eran superiores en número —y muy superiores— a los efectivos del Ejército, incluidas todas las Armas. Por otra parte, un gran número de los efectivos del Ejército, estaban también al servicio del Frente Popular.

Las fuerzas auxiliares —Asalto, Guardia Civil— eran pequeñas, y no exentas, en el personal y los mandos, de complicidad con el enemigo.

Lo que estos ignoraban, es la capacidad innata del español para convertirse en soldado. En la zona nacional, había casi un millón de hombres —hablamos de 1936— movilizables. Y como no se disponía apenas de Marina, y las fuerzas aéreas eran pequeñas y la Artillería casi inexistente por falta de material —seguimos refiriéndonos a los primeros meses— los hombres tenían que enrolarse en la Infantería.

Los cuarteles de la Infantería estaban casi vacíos —se habían concedido licencias a las quintas recientes—. La mitad de Andalucía era enemiga. Otro tanto sucedía con la Capitanía del Norte, y con la de Aragón. En Castilla era donde había masas militares más importantes. Con todo, su número era exiguo.

LAS PRIMERAS LINEAS DE FUEGO

Mientras desembarcaban, por la vía marítima y la aérea, las tropas de Infantería procedentes de Marruecos —los hermanos mores y los legionarios— quedaron establecidas las primeras líneas de fuego. Las sostenían infantes, unos, escasos por las razones apuntadas, procedentes de las quintas que se hallaban en vela de armas. Los otros, voluntarios de la Infantería.

¿Quiénes eran los voluntarios

de la Infantería? Una gran parte, por no decir todos, pues se dieron los casos magníficos de los viejos carlistas vasconavarros, carecía de instrucción militar. Eran bisoños absolutamente. Cuando hoy dimos hablar de los soldados bisoños —carne de cañón— que luchan en algunos frentes de la guerra mundial, recordamos a los infantes que apenas sabían manejar el fusil y que ignoraban la instrucción militar más elemental. Pues los nuestros se convirtieron en plazo de semanas en soldados ejemplares. El espíritu militar de las promociones de mandos y oficialidad leales a España, la fe de los hombres, hizo el milagro, que parecía increíble, aunque lo palparah —y no es metáfora— a los Estados Mayores extranjeros.

Un soldado aguerrido y disciplinado, es obra, por lo menos, de dos años. Ello es como un dogma militar... en naciones que no son la española. Ordinariamente, desde 1808 se hacía una reserva, en cuanto a la posibilidad guerrillera de los españoles. Pero, con cierto desdén, se argüía por tratadistas y técnicos, que la guerrilla no es un Ejército regular. España, por medio de Franco, preparaba a los espectadores extranjeros, el hecho trascendental y sin par, de la creación de un Ejército regular en un plazo de pocos meses. Tan pocos, que abarcan desde el 18 de Julio de 1936, a las primeras semanas de 1937. Un Ejército, una Infantería, que parecía haber salido de la nada. Siempre los extranjeros opinarán sobre lo superficial del ser español. Pero nunca calarán en el alma ibérica, porque esta es hermética, sorprendente.

Se vio a los hombres de la Falange, del Carlismo, de Renovación Española, de los partidos afines, convertirse en soldados de infantería. Este es un hecho tan glorioso en la Historia de España, como las hazañas de la infantería en los siglos XVI y XVII. Enfrente tenían a soldados de infantería excelentes, y además dotados de material. Y con una densidad demográfica que impresionaba. Venció el espíritu, porque era ineluctable, pero no olvidemos que la frase, "La Infantería de Franco es la primera del mundo, y después viene la roja, —la roja, que no la separatista— fué justa.

Las líneas de fuego, fueron el cuartel y el aula donde aprendieron arte militar los hombres de la Infantería de Franco. Al hablar de aquellas líneas de fuego, no es posible transcribir cuan terribles eran para el designio ulterior de la guerra que empezaba, el designio de la Victoria. Sobre el santo suelo, o en la montaña, sin fuerzas de vanguardia, —todo era vanguardia— los hombres aguantaban y contraatacaban, o avanzaba con maniobras maestras y de increíble audacia.

Fué sorprendente que en los primeros meses de la guerra, esta se desarrollara con sujeción a normas modernas y arriesgadas —después experimentadas en otros terrenos de lucha que no son el español— y con fuerzas que parecían primitivas por su armamento y distribución.

Recuérdese, inevitablemente, a Santiago Ramón y Cajal, aportando descubrimientos portentosos a la Histología, con un material de laboratorio rudimentario, a veces fabricado por el mismo sabio. Genio español, puro genio español, fecundo como ninguno en la paz y en la guerra.

LOS MANDOS

Del Ejército rojoseparatista, salieron algunos mandos, intuitivos, de alguna importancia. Eran individualidades, que estaban sobre todo apoyadas por la acción política.

Sobran los dedos de una mano para contar esas individualidades. Pero la de la infantería de Franco, salieron millares de mandos eficaces, para cubrir las bajas y las dolorosas ausencias de los que habían caído en la zona roja, o estaban encerrados o perseguidos. De los voluntarios del 18 de Julio, los de la Infantería, surgieron los alféreces, los tenientes, los capitanes provisionales. El espíritu de la Academia General de Zaragoza y de las otras Academias, de los campamentos y guarniciones de Africa había impregnado a millares de espa-

Se ha reunido el pleno de la Mancomunidad de Diputaciones

Madrid.— En el día de hoy se ha reunido el pleno de la Mancomunidad de Diputaciones provinciales de régimen común, con objeto de aprobar el proyecto del presupuesto general extraordinario complementario del formado el 14 de Septiembre de 1938, con destino a la construcción, mejora y reparación de caminos y vías provinciales. Presidió el acto el presidente de la Diputación provincial de Madrid, camarada Nieto Antúnez y asistió la mayoría del comité ejecutivo, formado por los presidentes de Cuenca, Burgos, Jaén, León, Soria, Valencia, (vocales) y Barcelona y Evilla, como consejeros delegados cerca del Banco de Crédito Local de España. Las demás Corporaciones mancomunadas o adheridas se hallaban representadas por sí o por delegación expresa.

Después de proceder a la aprobación del presupuesto complementario que se eleva a pesetas, 108.988.589'61, y de acordar se tramite lo más rápidamente posible por cada Diputación, se dió cuenta de la labor desarrollada por el Comité ejecutivo desde la última asamblea.

La Diputación ha llevado a cabo la construcción de la mayor parte de sus planes de caminos vecinales y con la prórroga de la subvención concedida hasta el año 1965 a dar fin a aquéllos y a proceder a las reparaciones más urgentes. Se dió cuenta e diversos asuntos de orden interior y quedó reeligo el Comité que venía actuando, acordándose, además, el nombramiento de las Diputaciones de Lérida y Cádiz para las suplencias en su caso, de Barcelona y Sevilla, respectivamente, cerca del Banco de Crédito Local.

Finalizó el acto con unas palabras del presidente de la Diputación de Madrid, que dió las gracias a todos los presentes por su asistencia, así como los gritos de rigor, que fueron calurosamente contestados.

En los que existía una capacidad innata de mando y acción.

Como don Juan Martín, el Empecinado glorioso de la guerra de la Independencia, los "provisionales", atendidos al cerebro director del Movimiento, el Caudillo Franco y de sus mandos y oficiales realizaron maravillas militares. De los Tercios, banderas y centurias, se pasó insensiblemente, según lo disponía la guerra a las Brigadas, a las Divisiones, a los Cuerpos de Ejército y a los Ejércitos. Extraordinaria transición realizada en poco tiempo.

Hasta primeros de 1937, subsistieron las columnas y las agrupaciones móviles. En la ofensiva sobre Vizcaya, que comenzó en la primavera de 1937, surgieron las divisiones y los embrionarios Cuerpos de Ejército, que se formarían definitivamente al ser conquistada Asturias. Cuando se hablaba antes de esas fechas del Ejército del Norte y del Ejército del Sur el plan de creación estaba cuajado en la mente del Caudillo. La visión genial de Franco sabía cuanto podía esperar de la Infantería de las primeras líneas de fuego.

La primavera de 1938, coincidió con el auge de la potencia infante de la España Nacional. La infantería había dado tiempo a consolidar las Armas retantes, la Aviación, la Caballería —que fué maravillosa en las acciones aragonesas— la Marina, la Artillería. Para entonces, la infantería tenía su coraza en el aire, en el mar y en la misma tierra. La coraza que no tuvimos en 1936. Pues un avión, una pieza de artillería, un crucero o un submarino, son la coraza del infante.

No tuvimos, al empezar, corazas aéreas, marítimas y terrestres para proteger al infante. Pero España dispuso, primero, de una mente genial de unos mandos saturados del espíritu militar español, de una infantería más voluntaria que procedente de levas, y del derecho, que no es nada si no está resguardada por los pechos y las armas.

Extremadura, Aragón, el Jarama, Brunete, el Ebro, el Maestrazgo, toda la geografía dolida de España, hablan de la infantería neta de la Nación. En esta día, tan lleno de evocaciones de otros siglos, es justo consignar la obra de los infantes que lucharon desde 1936 hasta el día de la Victoria y que en la U. R. S. S. pasman de nuevo, a lo Estados Mayores extranjeros.

¿Qué han hecho los aliados en el Norte de Africa?

Por SANCHEZ CAÑAMARES

7. (Servicio especial de DIABURGOS).— ¿Es que no los aliados hacen la guerra? En Londres para mandar a mi periódico la crónica de escribir hoy. No se trata de un reflejo más o menos de la opinión oficial de Berlín en otras ocasiones. Ni de comentarios imparciales como puede hacer a mi juicio a toda la prensa española donde quiera que se encuentre en este o en el otro lado de la guerra; si de observaciones francamente favorables al bando que no persiguen un fin partidista —para obtener el beneficio de un estímulo de ningún tipo en Alemania— ni empujados por un sentimiento de simpatía... sino que son producto de una de esas cosas que se hacen en los angloamericanos en norteafrica.

¿Qué han hecho los aliados en norteafrica? Hace cuatro semanas que diegan una campaña. Impresionando fusionando a sus aliados y terrorizando a sus enemigos. Pensaban lo mismo. Los de la zona amarilla; los de enfrente de la zona roja; los de enfrente de la zona amarilla; los de enfrente de la zona roja. ¿Qué ocurre ahora? Ahora podemos con las mismas empresas. Desembarcamos en Noruega e inmediatamente los ingleses —contando con la adhesión del ejército noruego— esta es la única diferencia. Desembarcan también en un punto de la costa noruega; en un punto que produce rápidamente el efecto de un desembarco aliado había

sido arrojado del país y solamente en Narvik se preparaba aún lo que todos sabemos.

Fues bien; ¿qué ha pasado ahora en Norteafrica? Ciertamente la situación estratégica en el estrecho de Sicilia es mucho más propicia al Eje que la de Andalsnes; Beryen y Narvik lo era, para Inglaterra. Pero aún así es difícil la disculpa del fallo angloamericano en el Africa del Norte.

Cuentan con la ventaja de la sorpresa y de la preparación. Se adelantaron con gran fortuna. Poseen formidables flotas de guerra y mercantes; magnífica aviación; excelente armamento y equipo; admirable técnica y hombres inteligentes; corajudos y viriles. La suerte está echada; todo va a desarrollarse vertiginosamente; ¿hora o nunca! ¿Y bien?... hoy da cuenta el parte oficial de la lucha en Túnez. En vez de atacar los angloamericanos han atacado los germanoitalianos. En vez de vencer; han sido vencidos. Esto no era lo que nos habían prometido. Nos han defraudado y disgustado. ¿Es que no saben hacer la guerra? ¿Es que no son capaces de terminar esta guerra pronta y definitivamente de la única manera que se terminan las guerras es decir luchando y venciendo? Deje a ustedes la respuesta a estas cuestiones e igualmente al trabajo de informarse por los periódicos y la Radio de las noticias oficiales de aquí y allí. Y sólo insisto en preguntar: ¿Es que no saben los aliados hacer la guerra?

EL DIA EN LA CIUDAD

AYER.— Días magníficos los dos anteriores en cuanto a la temperatura se refiere.

El domingo por la mañana comenzó con un solemne acto cultural en el Teatro Avenida la campaña de exaltación de Fernán-González que culminará con el solemne Milenario de Castilla a celebrar el próximo año de 1943. En el acto intervinieron don Bonifacio Zamora, delegado provincial de Educación Popular; don Luciano Huidobro, cronista de la provincia; don Julián Lizondo, director de la Escuela de Trabajo y Fray Justo Pérez de Urbel (benedictino).

La tarde giró en torno del acontecimiento deportivo de la jornada. El encuentro futbolístico Gimnástica-Tanagra, primero de la nueva competición.

El lunes ha sido una jornada gris, sin ningún detalle acusado.— B. I.

En el sorteo del cupón pro-ciegos, celebrado el día de ayer, resultó premiado el número 545.

Comprad el cupón pro-ciegos y contribuiréis a una obra patriótica.

PETICION DE MANO.— En Madrid, por la señora viuda de Ignacio Palacios y para su hijo Julio, ha sido pedida a los señores de León, la mano de su bella hija María Luisa.

La boda se celebrará en breve.

PETICION DE MANO.— Por doña Teófilia y don Gaspar Cerezo, vecinos de los Bañales y para su hermano Pedro, ha sido pedida, a los señores de Minguéz, la mano de su encantadora hija María Nieves.

Entre los novios han sido cruzados los regalos de costumbre y la boda se anuncia para los primeros días del próximo Enero.

AGRADECIMIENTO.— Los señores García-Monge y Redondo, dan las más expresivas gracias a cuantas personas se interesaron por la salud de su padre (q. e. p. d.) y asistieron al entierro y funeral celebrado por el eterno descanso de su alma.

HONTORIA DE LA CANTERA.— Se vende lote de 21 fincas en el término municipal de este pueblo.

Razón: Mariano Cantón, San Gil, número 14, tercero.

LETRAS DE LUTO.— El sábado falleció en esta población el virtuoso presbítero don Félix Alvarez Ruiz, beneficiado de la S. I. C. E. M.

A sus hermanos y demás apreciable familia, hacemos presente la expresión de nuestro sentido pésame.

También el domingo dejó de existir, a los 82 años de edad la señora doña Guadalupe Arroyunandia Ituarte, viuda de don Juan de la Fuente.

Descansen en paz y reciban su hijo don Rufino, estimado amigo nuestro y demás familia, el testimonio de nuestro duelo.

Iguamente falleció anteayer la señora doña María SaIdaña Cileruelo a cuyo apenado esposo don Guillermo Arnáiz Vecino, conocido industrial y querido amigo nuestro y demás familia, enviamos sentido pésame por tan irreparable pérdida.

MOVIMIENTO DEMOGRAFICO.— Defunciones: Maximino Mahamud Santos, de Santa María del Campo, 78 años, La Camposa; 2; Sotero Rodríguez Trucba; de Santander; 42 años, raseo de las Fuentesillas; Raimundo Iláñez Pérez; de Burgos; cuatro días; Casa de caridad; Guadalupe Arroy-

andía Ituarte, de Motrico (Vizcaya) 82 años; Trinas; 2; María SaIdaña Cileruelo; de Burgos; 65 años; San Francisco, 15; Clotilde Vallojera Ruiz, de Pedrosa de Muñó; 49 años; San José; 1 y 2; Félix Alvarez Ruiz; de Vivamedianilla, 64 años; Almirante Bonifaz; 15.

Nacimientos: María Inmaculada Villareal Gómez; Blanca Nieves Morde Pablo; María Teresa de Miguel Campo; Santiago Arroyo González; Cvecho Alonso; José Enrique Antón Luis Hernando Domingo, María del Carmen Pérez García; Alfredo García Nogueral.

INDUSTRIAS NUEVAS.— Por don Juan Alameda Beltrán, vecino de Burgos, se ha solicitado autorización para instalar una fábrica de extractos curtiertes vegetales, con una producción de 240.000 litros anuales.

SENTENCIA.— En la causa procedente del Juzgado de instrucción de Aranda de Duero; que se siguió contra Sergio Cristóbal Maté, se ha dictado sentencia por esta Audiencia, con denándole como autor de un delito de tenencia ilícita de arma de fuego; a la pena de dos meses y un día de arresto mayor, a las accesorias correspondientes y al pago de las costas procesales.

PRESENTACION.— Los reclutas del reemplazo de 1940 que a continuación se relacionan; deberán presentarse; a la mayor brevedad posible; en el Negociado de Quintas de la Secretaría Municipal, para hacerles entrega de su hoja de movilización:

Alberto Alegre Caños; Balbino Alonso Sierra; Jerónimo de Diego Iñiguez; Julio Fernández Fraga; Ismael García Ruiz; Jacinto González Puente; Felipe Guerrero Ramírez; Aureliano López Castrillo; José Juan López García; Antonio López Santamaria; Gregorio Martín Collado; Victoriano Martínez Mariscal; Efeuterio Redondo Martín; Silvano Requejo Llorente; Agustín Riaño Solas; Jesús Ruiz Yagüez; Eusebio Sanz Calvo; Ignacio Ubierna Bóveda; José Bóveda Daniel; Francisco García de la Torre; Francisco López Campillo y Cnofre Palafón López.

OBSERVACIONES METEOROLOGICAS.— Barómetro: A las siete de la mañana, 692,7; a las dos de la tarde, 692,8; a las siete de la tarde, 692,8.

Termómetro: Máxima a la sombra, 19,2; mínima a la sombra, 1,0.

Dirección y fuerza del viento: A las siete de la mañana; E—2 Km.; a las dos de la tarde; NW—2 Km.; a las siete de la tarde; WSW—1 Km. Recorrido: 70 Km.

CARTELERIA de espectáculos

CINE AVENIDA.— Hoy; a las 3½; "Aguilas Heroicas". A las 5½; 7½ y 10½; estreno de "La aldea maldita", en español.

COLISEO CASTILLA.— Estreno de "Los tambores de Fumanchú"; en español.

SALON MARIMBA.— Hoy; de 6 a 10 noche; gran baile.

CAMPO ZATORRE.— Fase final del Campeonato Regional. A las 3½; Gimnástica-Oriamendi de Gijón.

La patrona del Arma de Infantería

Con motivo de la festividad de la Inmaculada Concepción, patrona del Arma de Infantería, se celebrarán hoy y organizadas por los Regimientos de guarnición en esta plaza, los siguientes actos:

A las once, solemne misa en la Iglesia de la Merced, a la que están invitadas todas las autoridades locales.

Las damas de la Inmaculada ruegan a las personas que por olvido involuntario no hayan recibido invitación, se den por invitadas a tal solemnidad.

Para asistir a este acto formarán una compañía, con bandera, banda y música.

Al mediodía se servirá una comida extraordinaria a la tropa.

Mañana, a las nueve, y en la misma Iglesia, se celebrará una misa de difuntos que se aplicará en sufragio del alma de todos los caídos pertenecientes al Arma.

En el Liceo Castilla

Con motivo de la festividad de la Inmaculada Concepción, hoy, a las nueve, se celebrará una misa de comunión, en la que se interpretarán diversas composiciones.

A las cinco de la tarde habrá una gran función teatral, poniéndose en escena el drama "El triunfo del Ave María" y el sainete "La nicotina".

Ocho de Diciembre. Día de la Madre, el Frente de Juventudes hace honor al significado de esta fecha.

Delegación provincial de Abastecimientos y Transportes

Carnicería que suministrará a los transeúntes

Para general conocimiento se hace público que el industrial carnicero designado para atender las cartillas de transeúntes durante la presente semana, días 8 y 12, martes y sábados respectivamente, será don Félix de la Peña en la calle de San Lorenzo, siendo las horas de despacho las siguientes: Mañana 8, debido a la festividad del día, de once y media a una de la mañana y el día 12 de tres a seis de la tarde.

De interés para los detallistas del ramo de coloniales

El miércoles día 9 y horas de diez a una de la mañana, los detallistas del ramo de Coloniales, pasarán por esta Delegación Provincial, Sección de Estadística y Racionamiento, para declarar los sobrantes de patatas que obren en su poder.

Clasificación de la pescadilla

Circular número 364

A partir de la publicación de esta Circular, la pescadilla, que hasta el momento actual se clasificaba en dos grupos, uno hasta 200 gramos y otro desde 201 hasta 1.000 gramos, quedará dividida como sigue:

Primer grupo: Hasta 60 gramos. Precio por kilogramo el mismo que está en vigor actualmente, en la lista de topes máximos que en su día se publicó, para las cintas o morrillas.

Segundo grupo: Desde 61 gramos hasta 1.000 gramos. Precio por kilogramo el mismo que ahora tiene la de 200 gramos a 1.000 gramos.

Los precios topes de subasta serán los del público descontando un 15 por 100.

Se permite en la clasificación de pesos de las dos clases de pescadilla citadas una tolerancia de un 5 por ciento.

Vida eterna

SANTOS DE HOY.

La Inmaculada Concepción, Patrona de España. Ss. Macario mr, y Eutiquiano p.

Misa, con rito doble de primera clase y color azul de la Inmaculada, segunda oración de la dominica anterior, Gloria, Credo y Prefacio propio por toda la octava.

SANTOS DE MAÑANA

Ss. Leocadia y Valeria vgs.; Restituto ob.; Pedro y Primitivo mrs.; Siro y Julián obs.

Misa con rito semidoble y color blanco o azul; de la Inmaculada; segunda oración del domingo anterior; tercera del Espíritu Santo; cuarta por la paz. Puede decirse misa votiva o de requiem.

CULTOS

M. M. CARMELITAS (paseo de la Quinta).— A las nueve y media; misa solemne; predicando el R. P. Arcadio del Espíritu Santo. C. D.

El personal de la casa «Hijos de Miguel Ruiz»

entrega una artística placa repujada a don Virgilio Mazuela

Con motivo de la fiesta onomástica de nuestro querido amigo don Virgilio Mazuela, apoderado gerente de la Razón Social "Hijos de Miguel Ruiz" se celebró ayer en la fábrica de zapatillas un acto simpático en extremo.

Consistió este en la entrega al señor Mazuela de una hermosa placa repujada, original del genial artista Saturnino Calvo, que los obreros y empleados de la Casa le dedican como prueba de agradecimiento por los continuos desvelos que viene prestando a la clase trabajadora.

Hizo entrega del artístico presente, en nombre de todos sus compañeros, el obrero ejemplar de la fábrica don Antolín Sáez.

El señor Mazuela, con frases llenas de cariño y visiblemente emocionado, agradeció la atención y obsequio a todos con una copa de vino español y cigarrillos habanos, además de entregarles de su bolsillo particular un día de haber.

Pregón de la Falange

Frente de Juventudes

Centuria "Rodrigo Díaz de Vivar"

Se pone en conocimiento de todos los camaradas de esta Centuria la obligación que tienen de presentarse hoy martes día 8 a las nueve en punto de la mañana en la Iglesia de San Lesmes.

Centuria "Fernán González"

Se pone en conocimiento de todos los camaradas de esta Centuria la obligación que tienen de presentarse hoy martes a las nueve de la mañana en la Iglesia de San Lesmes. La asistencia será con uniforme completo.

Motores Eléctricos «SKRAT»

de importación. Grupos electro-bombas.— Transmisiones Coctreas de cuero.— Válvulas para vapor y agua.— Herramientas.— Maquinaria y accesorios.— Grandes existencias.— Entradas inmediatas.

DIMAX
Calle de Recoletos, 8. Teléf. 29294. MADRID
Se solicitan representantes

Enfermeras de

Con objeto de organizar el cuerpo de Enfermeras de acuerdo con la Ley del 3-1-1942 se hace un censo de las enfermeras tanto como no, lo siguiente:

Próximamente se organizará un curso oficial de enfermeras en este servicio. Las que deseen realizar el curso y no sean afiliadas a la Delegación Provincial, deberán solicitarlo mediante un escrito a la delegada provincial, acompañando:

1. Declaración jurada de los cursos prestados, que las acredite, dentro de los 6 meses de prácticas copia legalizada del título de enfermera que posea, e información de formación e investigación.

2. El plazo de admisión de la clase de Diciembre; por tanto las que deseen pasar esta Delegación Provincial, Departamento de (Casa del Cordón), antes de las 15 horas de oficina.

3. Don Angelito, al te" de café, por Sánchez Mazas, número 6 de "El Esp" 5 de Diciembre.

Diputación provincial

El fomento industrial
Acompañados del teniente del Ayuntamiento de esta ciudad Florentino Díaz Reig y otros, se trasladó al señor Presidente de la Diputación los directivos de una importante empresa que desea establecer en Burgos una fábrica de productos químicos.

El señor presidente les dio el apoyo necesario para el desarrollo de su política industrial de la provincia, magníficos resultados está.

La Asamblea de mancomunidades

Para asistir a la Asamblea de Diputaciones ayer para Madrid, el presidente ingeniero e interventor de la Delegación de Burgos. Se tratarán asuntos relacionados con la construcción y reparación de carreteras y caminos.

GASOGENO

Rapidez en el montaje

Continental Auto, S

La sordera

se corrige con nuestro método vibrador eléctrico silencioso enchufable a la corriente.

se: Hernisán (Estudio Científico "Sección Sordera" Balmes, Barcelona. (Ap. Cen. número 2001).

Radiolandia

sólo trabaja radio, razón por la que sólo vende receptores de buena calidad

HONDILLO, 2.

HERNIADOS

Las consecuencias propias de su hernia mal cuidada las evitarán con el acreditado SUPER-OBTURADOR "HERNIUS" AUTOMÁTICO, gran consolidativo que sin molestias, tirantes, peso, ni presiones, retiene totalmente la hernia, sea cual sea la edad, sexo o profesión. Todos nuestros modelos se construyen científicamente bajo la más extrema prescripción facultativa.

VISITA EN BURGOS: G. O. "HERNIUS" atenderá en BURGOS, el día 11 del etc. de 10 a 1 en el CONSULTORIO del Dr. D. José Gutiérrez Moral, Santander 3, 3º, bajo su prescripción.

VISITA: EN SORIA el Dr. D. Gregorio Nieto, General Mola, 11, el día 12 del etc. de 10 a 1 y 4 a 6. **CASA CENTRAL:** Gabinete Ortopédico "HERNIUS"—Rambla Cataluña 34, pral.—Barcelona.

(Censura Central de Sanidad, núm. 1626)

¡Para la Inmaculada!

El regalo más fino y elegante, un ramo de claveles naturales de la

Perfumería FERMI

Lain Calvo nº 22 = Tel. 1997
Se hacen ramos para novias

Ebanistas y maquinista

Se necesitan, bien impuestos, Informes esta Administración y en la Oficina de Colocación.

Orojo superior

lentes y guardalentes de todas clases
Vermouth rosado y rosasol

ANTONIO CARCDO MARISCAL
Albóndiga, 26.—San Juan, 54.—BURGOS

LA MEJOR CALEFACCION

Aparatos Eléctricos

OPTICA NACIONAL

RON NEGRIT

INDISPENSABLE EN TODO

Su valor humano
Por Victor ESPINO

PIO IX Y MURILLO

Por Manuel Graña

Desde Prudencio a Murillo, las Letras y las Artes españolas han puesto en la cumbre de la devoción mariana el misterio de la Inmaculada Concepción de la Virgen Santísima. No habíamos ahora de teólogos y dramaturgos, escultores y arquitectos, orfebres y oradores.

Hoy nos place destacar el hecho de que son un poeta y un pintor españoles los que dan al mundo católico la expresión literaria y plástica definitiva de un dogma "delicado" y abstracto. También es de recordar aquí que son otros dos españoles los que formulan las plegarias universales que los católicos invocan a la Virgen Santísima. El Rosario y la Salve.

Concretándonos a nuestro tema, es también significativo que las "Inmaculadas" de Murillo hayan precedido casi dos siglos a la definición dogmática de Pío IX.

Poetas y artistas de los siglos anteriores habían leído el célebre pasaje del Apocalipsis; más no se le había ocurrido relacionarlo con un dogma no formulado todavía por el magisterio eclesiástico. Y si alguno lo habría intentado, no logró imponer a los pueblos cristianos en general una fórmula definitiva en el orden representativo.

Esta gloria estaba reservada a Murillo; español y por añadidura sevillano. Es que nacido y criado en un país donde la Inmaculada Concepción era, por decirlo así "la obsesión piadosa" de todos, desde los Reyes a los más rudos campesinos, parece que en su espíritu confluían y se condensaban los sentimientos de tantas generaciones.

A él no le tocó ver la definición dogmática de la Iglesia; pero su fé

y su genio artístico lo impulsaron al mundo de manera más dulce y eficaz: como suprema forma de belleza. Desde entonces ya los artistas y los poetas no hallan otro símbolo mejor.

Si no temiéramos entrar en un terreno de aventuradas especulaciones diríamos que hasta la misma Virgen Santísima acepta la interpretación del pintor español; y cuando quiere desde entonces aparecerse solemnemente al mundo, toma la forma de alguno de sus cuadros y nos dice: "Yo soy la Inmaculada Concepción". Debiendo escoger una personificación, la más asequible a la comprensión humana, parece que la de Murillo se destaca sobre las demás.

El 8 de Diciembre de 1854 Pío IX pronunciaba solemnemente en la Basílica Vaticana la fórmula dogmática, por la cual suspiraba desde hacía, varios siglos el pueblo español. Humanamente hablando, el Cardenal Pacheco la había hecho posible en Trento.

El Pontífice quiso perpetuar el recuerdo de tal acontecimiento con una estatua de la Virgen en una plaza de Roma. No podía ser otra que la "Plaza de España", por estar allí nuestra embajada. Desde el palacio de nuestros embajadores, el mismo quiso bendecir el monumento.

La imagen tenía que ser como la había soñado la fé española. La es-

ta columna era una reliquia del arte pagano, restaurada y embellecida por el arte católico. Los escultores del tiempo de Augusto no podían pensar que labraban un pedestal para una desconocida doncella hebrea que vivía por aquellos tiempos en Palestina. Si el busto o la estatua del Emperador fueron colocados allí, debieron ceder su alto puesto a la Hija de David.

En conjunto mide la columna catorce metros de altura por uno y medio de diámetro. Ahora coronan su remate los cuatro Evangelistas que parecen sostener el globo sobre el cual apoya sus plantas la Virgen Inmaculada. A veintiseis metros de altura se yergue, airosa como la palma, llena de gracia y hermosura.

El venerable Pontífice no pudo reprimir su alegría ni callar lo que a

Don Francisco de Quevedo escribe en "El Español" sobre Richelieu. Compre V. el número 6 de "El Español".

En 1642 murió el cardenal Richelieu y España perdió Perpiñán. Lea el número 6 de "El Español". Interesantísimos artículos y reportajes sobre esta efeméride.

Los españoles nos interesaba más que dijese.

Dirigiéndose a nuestro embajador, que era entonces don Alejandro Mon, le dijo en presencia de los Cardenales, Diplomáticos y de la multitud que llenaba la plaza: "Tengo la mayor complacencia en venir a la Embajada de Su Majestad Católica, por haber sido siempre España la nación más devota de la Virgen; y la que más fervoroso culto ha tributado siempre a la Inmaculada Concepción."

Después de estas palabras, pronunciadas en tan solemne ocasión y en tal sitio, nadie puede poner en tela de juicio el lugar que corresponde a España entre las naciones católicas, como la más ferviente y constante devota de la Purísima Concepción de la Madre de Dios.

En efecto, mucho antes de estas declamaciones pontificias las venía mereciendo nuestra Patria. Desde el Pilar, en el cual nuestro Apóstol vivió a la Madre de Dios en carne mortal, hasta la definición dogmática, no cesó nuestro pueblo de mirar con especial devoción este privilegio de su Reina y Señora. Su idea y su afán se van haciendo más claros a medida que se precisa más la doctrina de la Iglesia; siempre en lucha doctrinal con otros pueblos católicos que no podían concebir semejante dogma.

La historia de esta polémica es sobremanera honrosa tanto para nuestros teólogos que la llevaron a la gran victoria, como para los Monarcas, Corporaciones y pueblo en general que pusieron en ella, todo el tesón de verdaderos cruzados. Como en natural, de su Clero salieron inúmeras Legiones y formidables atletas que "jurarón defender con su sangre" la querida creencia. Los poetas, desde Prudencio acá la hicieron especial objeto de su inspiración y de sus cantos, el pueblo de sus copias, los devotos de sus plegarias y los pintores y escultores sobre todo de sus pinceles y su arte. El mundo entero se postró de rodillas ante la prodigiosa idealización de Ribera, la ternura devotísima de Juan de Juanes, la mágica expresión de Afonso Cano. La maravillosa alegoría de Luis de Vargas, dentro de su precisión teológica, el candor divino de Montañés; pero en cuanto Murillo empezó a trasladar a sus lienzos la "visión", que como profeta de Patmos, fulguró en su mente, cual aparición celestial de la misma Virgen, ya no pudo ir más allá; y el dogma católico quedó plasmado para siempre en la iconografía mariana de la cristiandad. El pincel del artista había hecho tanto o más que la mejor pluma del más sabio teólogo.

Todavía continuó la pelea entre "concepcionista" y "anticoncepcionista"; sin embargo la opinión general estaba ganada; la "Inmaculada" se hizo "popular"; al morir Murillo en 1682, dejaba asegurada la victoria, para que Pío IX en 1854 la consagrara solemnemente. España le facilitaba la ejecución tanto en el terreno de la especulación teológica, como en el de la no menos gloriosa propaganda artística y sentimental.

El misterio, tan ardentemente sentido y predicado por el pueblo español, se hizo dueño de la conciencia católica, Pío IX no hacía más que elevarlo a la categoría de dogma definido y solemnemente proclamado para los católicos de todo el mundo. Por eso puso en la "Plaza de España" como coronamiento de la definición dogmática, la definición "artística", dada por el "Pintor de la Inmaculada".

El misterio, tan ardentemente sentido y predicado por el pueblo español, se hizo dueño de la conciencia católica, Pío IX no hacía más que elevarlo a la categoría de dogma definido y solemnemente proclamado para los católicos de todo el mundo. Por eso puso en la "Plaza de España" como coronamiento de la definición dogmática, la definición "artística", dada por el "Pintor de la Inmaculada".

El misterio, tan ardentemente sentido y predicado por el pueblo español, se hizo dueño de la conciencia católica, Pío IX no hacía más que elevarlo a la categoría de dogma definido y solemnemente proclamado para los católicos de todo el mundo. Por eso puso en la "Plaza de España" como coronamiento de la definición dogmática, la definición "artística", dada por el "Pintor de la Inmaculada".

«...Si querido fué el ¡Viva España! con que tantos héroes su bieron en la época de la decadencia de la Patria, el ¡Arriba España! es el grito de hoy. El de nuestros muertos, el de los que no se conforman con que viva, sino que la quieren ver arriba».

(Discurso de S. E. el jefe del Estado en la Academia General Militar de Zaragoza el día 2-12-1940)

Por los mares del turco

Por Félix de LLANOS Y TORRIGLIA

Bien decía cierto papel del siglo XVI: "Si por los estoriadores o cronistas no fuera, clara cosa es los fechos famosos dignos de inmortal memoria fueran puestos en olvido" Bendito oficio, pues, el de los cronistas aunque no siempre fueran tan "evangelistas" como pretendía Gonzalo de Oviedo que fueran los de la Corte. A través del humo de sus incensarios y entre el polvo que levantaban sus plumas al rasguear de sus pasiones se adivina aproximadamente la silueta de sus protagonistas. Pero luego ese perfil, para dar sensación de realidad, necesita que el pincel del historiador lo llene tomando color y armonizando matices en la paleta policroma de los archivos; cada vez más abiertos a la investigación de los profesionales. Ahora mismo, el Padre José M. March S. J. acaba de escribir y de airear con gran acierto en su libro "Niñez y juventud de Felipe II" el archivo de la familia de Zúñiga y Requesens, que será arsenal donde en lo sucesivo se proveerán de armas admiradores y destructores del Rey Prudente. Y aún no son de antaño las obras en que las grandes casas de Alba, Medinaceli, Fernán Núñez, Alcañices, Velada y otras, recopilaron y divulgaron gestas y minucias de sus sendos antepasados.

Varios de esos tomos colectivos, víctimas constantes del saqueo de mi curiosidad y de mi vocación de propalador de vejeles, abrense cabalmente en estos días sobre mi mesa con vistas a diferentes menesteres. Pero son muchas las veces en que saltando mi vista entre ellos y los periódicos que la actualidad pone al alcance de mi mano, enlace proezas de ayer con movimientos de hoy, adivinando en estos las huellas o los surcos de nuestros soldados y nuestras armadas de siglos pretéritos y comprobando melancólicamente que tanto los nombres de mares y comarcas manoseados ahora por informadores y críticos de la guerra, como los ardidés, los planes logísticos (según dice el neologismo en uso), los alardes y hasta los improprios recíprocos, o son los mismos de centurias ha o proclaman su descendencia directa de aquellos que escribieron y comentaron las plumas de ave de los siglos XVI al XVII con igual insistencia e idéntico encarecimiento-

to como ogaño las linotipias del XX. De fijo no sonaron tanto, es verdad, por entonces, Bengasi, la Berenice o la Hesperia de remotas fechas, Ni Tobruck, flor de fortificación moderna sobre ruinas sarracenas. Pero Orán, Argel, Túnez, Cartago, Sicilia, el Mare Nostrum, eran tan familiares a guerreros, diplomáticos, aventureros y mentideros del tiempo de Fernando el Católico y de los Austrias como lo son hoy a las cancelerías y casinos pueblerinos. Solo que entonces no se hablaba de Hitler ni de Mussolini ni de Roosevelt, ni de Montgomery ni de Rommel sino de Gonzalo de Córdoba, de Cisneros, de Bazán, de don Juan de Austria. Que también eran nombres.

Precisamente entre los "Documentos escogidos" que publicó la benemérita Duquesa de Alba, y que para otro efecto rebusco de vez en cuando, hay una instrucción que dió el egregio bastardo de Carlos V a don Jaime de Losada para que, con disfraz de ocuparse en el salvamento de náufragos, hiciera oficios como de paraicidista de Elsenhower y prepararse la reconquista de Túnez. Había rematado el vencedor del Gran Turco la empresa de Lepanto y como le pareciera "cosa de poca autoridad haber juntado una armada tan gruesa y deshacerla sin sacar ningún fruto de ella" como escribió a Grwnvela —aquellos codiciosos de triunfos tenían por "rito baladí haber sepultado en en mar el poderío del "Trace fiero"— planeaba ya con Felipe II una nueva campaña en la Barbería de Barbarroja que empezaría reconquistando a Túnez y Bizerta. Y Losada, mixto de explorador y de otacusta como entonces se decía, llevaba el encargo de, con buen modo, destreza y prudencia, informar de "todas las cosas que os parecerá bien tener entendidas de la dicha Túnez"; esto es, cual era el camino más a propósito desde la Goleta, si por Cartago, si por Arraz; si podría resguardarse la infantería tras

los olivares o iría mejor por la ribera del Estado; cómo podría meterse el agua para la tropa; dónde barcas y esquifes descargarían la artillería y la impedimenta; jornadas que se invertirían; pozos en los oaminos; gentes de guerra y con qué armas sirven; qué capitanes las mandan y "cual de ello es el que tiene más crédito y opinión entre los soldados". "De todas las dichas cosas y de las demás que pareciera poderlos informar —terminaba— lo haréis con la prudencia y diligencia que de vos se confía"... Pocas páginas después hay una carta de Don Juan de Austria al Duque de Alba en la que le da cuenta de "cómo con la gracia de Dios había ocupado con el ejército del Rey mi Señor la ciudad de Túnez y quedaba dentro de ella".

Y cuando me disponía a cerrar estas cuartillas, nostálgicas de tiempos más alentados, me cae también a la vista hojeando papeles de Medinaceli un villancico de "muy gentil estilo", de los días de Cisneros, que canta en octosílabos: "¡porqué dudas, Roboán! — Hazte cristiano, ¿a qué esperas— pues que vez nuestras banderas— va tendidas por Orán? — ¡Banderas de Cristo y de España!". En esto difieren las guerras de antaño y las de hoy sobre los mares del Turco. En la contienda actual, ni el Turco ni nosotros nos hemos echado a la mar. Contemplamos pasivos el espectáculo desde los extremos del Mediterraneo donde un día sólo los dos reñíamos y dominábamos— Pugnan sobre él otros ideales y otros intereses. Respeto para todos. Pero cuando los heroísmos de hoy repiquen a gloria, los españoles, sin perjuicio de admirar los de ahora, estamos en el deber de no olvidar que esas olas horadadas por alaves submarinos y sondeadas desde lo alto casi a mansalva por los aeroplanos, se subrieron durante siglos por laureles que sólo ganaban al abordaje, pecho a pecho y en la superficie, las naos y las carracas que izaban sobre sus mastiles el pabellón de nuestros monarcas. Aun los Monarcas que, aunque solo lucían como espiritual dictado el de reyes de Jerusalén, siempre que se asomaban al Océano lo hacían con la ufana responsabilidad de ser de hecho los Reyes de la Cristiandad.

ANGINAS?... AFONIAS?...
RONQUERAS?...
FORMONAL